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АДРЕС УДАРНОЙ: МЕТРОСТРОЙ
ХРОНИКА ВАХТЫ

ф 5 ноября 1989 года — 
пуск первой очереди метропо
литена.

ф Сегодня на строительстве 
Свердловского метрополите
на по путевкам обкома 
ВЛКСМ работают 169 чело
век, которые объединены в че
тыре комсомольские бригады.

ф С 22 комсомольскими ор
ганизациями области, участву
ющими в сооружении метро, 
заключили договор комсомоль
цы управления строительства 
«Свердловскспецметрострой».

ф Коллективы производст
венного объединения «Урал- 
гидромаш» (Сысерть), Серов
ского металлургического заво
да, Северского трубного заво
да, вы срываете заказы для 
Метростроя. Подтянитесь!

ф По итогам первого полу
годия победителем социали
стического соревнования среди 
КМК стала бригада проходчи
ков Виктора Плеханова. Свое 
производственное задание кол
лектив выполнил за пять ме
сяцев вместо тринадцати по 
плану.

ф Уверенно, справляется с 
заданием по отливке и обра
ботке тюбингов коллектив про
изводственного объединения 
«Уралхиммаш». С начала года 
для метростроевцев отлито 
676,6 тонн тюбингов и обрабо
тано 65. Всего же в нынешнем 
году машиностроители долж
ны отлить и обработать две 
тысячи тонн тюбингов.

фоторепортаж 

РЯДОМ
С ПЛОЩАДЬЮ

ТРУДНЫЕ метры проход
ки... Они даются нелегко 
метростроевцам, они тре
буют слаженности и един
ства всех членов коллекти
ва. Именно так работает 
сегодня бригада А. Н. Жит- 
никова, которая ведет прр- 
ходку левого станционного 
тоннеля второго участка 
станции «Площадь 1905 го
да». В этой бригаде, бес
спорно—лучшей на участке, 

работает немало молоде
жи. В том числе и молодой 
коммунист Сергей Кузне
цов. Сергей часто испол
няет обязанности бригади
ра, умеет четко организо
вать труд своих товарищей.

— Темпы работы могут 
быть и выше, — считает 
С. Кузнецов, — если бы не 
сдерживал дефицит тюбин
гов, отсутствие погрузоч
ных механизмов. Метро
строю очень нужны сейчас 
помощь и участие города.

НА СНИМКАХ: трудный 
день выдался сегодня у 
Сергея Кузнецова; идут ра
боты на станции «Площадь 
1905 года».

Фото Л. БАРАНОВА.

внимание: проблема!
Итак — мрамор. Из всего 

многообразия проблем, вол
нующих сегодня свердловских 
метростроителей, эта — безус
ловно, острейшая.

Уже в самом начале отде
лочных работ на станциях «Ка
лининская» и «Проспект Кос
монавтов» возникли перебои 
с поставкой облицовочных ма
териалов — мрамора и грани
та. Особое беспокойство вы
зывала поставка першинского 
черного мралАОра. Так, в про
шлом году из тысячи квад
ратных метров этого материа
ла строители получили всего 
290. Нынче производственно
му объединению «Уралмра- 
мор» был определен строгий 
график поставок першинского 
камня в соответствии с номен
клатурой, согласованной с уп
равлением «Свердловскспец- 
метрострой». С четкой раз
бивкой по кварталам.

Однако и год нынешний не 
стал исключением: из 900 
квадратных метров першин
ского мрамора в первом квар
тале метростроевцы получили 
лишь 135 квадратных метров, 
в апреле — 16, в мае — 32, 
в июне... В июне работы на 
Першйнском месторождении 
вообще приостановились из-за 
отсутствия техники. Темпы до
бычи черного мрамора (не 
просто низкие — неудовлетво
рительные) задерживают от
делку станции «Проспект Кос
монавтов» минимум на год.

Ситуация, согласитесь, па
радоксальная. В крае, издавна 
богатом ценнейшими природ
ными материалами, отправ
ляющим эти материалы во 
все концы страны и за ее 
пределы, работы по отделке 
собственных объектов затор
мозились именно из-за отсут-

на поверку!

В ОЖИДАНИИ АВРАЛА?
ПОЧЕМУ ПРОСТАИВАЮТ КОМСОМОЛЬСКО-МОЛОДЕЖНЫЕ БРИГАДЫ

На дворе июль. И вполне 
резонно поинтересоваться: а 
как там с мрамором? Выяс
нилось, что никак. Мрамора 
нет и в ближайшие полгода 
не предвидится.

— Сдать к концу этого го
да две станции: «Калинин
скую» и «Проспект Космо
навтов», как предусматрива
ется планом, — нереаль
но, — убежден начальник 
Свердловского участка «Со- 
юзметроспецстроя» Влади
мир Кобызев.

О мраморе разговор осо
бый. А пока сверимся с гра
фиком поставки на объекты 
метростроя металлической 
оснастки и оборудования. 30 
июня в обкоме КПСС состоя
лось совещание по вопросу 
организации на предприяти
ях области производства чу
гунных тюбингов для строи
тельства метрополитена. 
Было отмечено, что эта ра
бота ведется крайне медлен
но, а согласованные ранее 
графики срываются. По этой 
причине допущено отстава
ние по проходке перегонных 
и эскалаторных тоннелей, 
станций глубокого заложе
ния метрополитена.

ЗИГЗАГИ «МРАМОРНОГО» ГРАФИКА
ствия... мрамора. Что и гово
рить—сапожник без сапог.

В прошлом году в объеди
нении «Уралмрамор» перебои 
с поставкой природного кам
ня для метрополитена объяс
няли плохим качеством обра
ботки плит, отсутствием кам
нерезной машины и т. д. В на
чале этого года смонтирован
ный в Шабрах шлифовально
полировальный конвейер на
конец был освоен и качеству 
обработки плит обеспечен 
должный уровень. В Першино 
была завезена камнерезная 
машина. Для успешного уско
рения работ появились надеж
ные перспективы. Что касается 
белого мрамора, то здесь, по
хоже, узел развязан: из тыся
чи квадратных метров по пла
ну в первом квартале метро
строю было отгружено 419, во 
втором — 465. Задание прак
тически выполнено. Куда хуже 
положение с першинским мра
мором.

— Промышленная разработ
ка этого месторождения нач
нется лишь в следующем го
ду, — комментирует начальник 
производственного отдела 
«Уралмрамор» М. С. Котель
ников. — Для его вскрытия 
необходимо снять свыше 
двадцати тысяч квадратных 
метров почвы, а для того, 
чтобы получить настоящий 
«камень», еще более углу
бить карьер. Поэтому уже се
годня объекту нужна серьез
ная помощь техникой, людь
ми. Пока на месторождении 
трудятся лишь один экскава
тор и один «БелАЗ». По нашим 
прогнозам: промышленная

«Прошло уже пять месяцев, а дело словно замерло на 
мертвой точке. — писала наша газета в корреспонденции 
«Камень преткновения» 3 декабря 1986 года, — кам
нем преткновения свердловских метростроителей стали се
годня вовсе не крепкие скальные породы..., а тот самый бла
городный материал, которым богат наш край — мрамор...».

«Поставка черного мрамора отодвигается на неопределен
ные сроки, так как на заводе не имеется в наличии ни одно
го метра мрамора с Першинского месторождения», — отмеча
ется в «НС» за 25 марта 1987 года.
Совещание, повторюсь, со

стоялось почти месяц назад. 
ТриДцать дней — срок до
статочный для того, чтобы 
поправить ситуацию. Одна
ко некоторые коллективы не 
использовали и это время. 
280 тони тюбингов должен 
поставить метрострою с на
чала года «Уралэлектротяж- 
маш». Пока не отработано 
ни тонны. Такой же прочерк 
в графе «выполнение» и у 
завода транспортного маши
ностроения имени Я. М. 
Свердлова: из 1170 тонн тю
бингов, которые должны бы
ли изготовить с начала года 
заводчане, не выпущено ни 
одного. Между тем, на пред
приятии сегодня находятся 
665 тонн литья, к обработке 
которого еще не приступа
ли. На других предприятиях, 
срывающих графики постав
ки тюбингов, литье для их

добыча мрамора здесь нач
нется не раньше первого 
квартала будущего года. Тог
да и возобновятся отделоч
ные работы на станции «Про
спект Космонавтов».

— Так был ли смысл, по ва
шему мнению, закладывать в 
архитектурный проект метро
политена отделочный мате
риал, который еще только 
предстоит добыть из подзем
ных кладовых? Ведь в прош
лом году поставлялся аналог 
черного камня — мраморизо- 
ванный известняк. Его постав
ляло в Шабры на обработку 
одно из режевских предприя
тий. Карьер, где добывался 
известняк, вскоре выработал
ся, и станция «Проспект Кос
монавтов» осталась «полуоде
той»...

— Вопрос резонный. Дейст
вительно, рискованно заклады
вать в проект материалы, ко
торых фактически еще не су
ществует. Да, першинский 
мрамор уникален по красоте, 
насыщенности цвета. Добавьте 
к этому его высокую стои
мость — Госкомцен признал 
его самым дорогим в стране. 
Но в данном случае, по-мое
му, желание «блеснуть мунди
ром» пошло в разрез с трез
вой оценкой реального поло
жения вещей. Коль скоро на 
карту ставятся сроки пуска 
первой очереди метрополите
на, то и исходить надо было 
из имеющихся, конкретных 
ресурсов.

— Как сегодня можно вый
ти из этой сложной ситуации, 
по возможности, с минималь
ными потерями? 

производства вообще не по
ступало.

Думается, комитетам 
ВЛКСМ, с которыми метро
строевцы весной этого года 
заключили договор о сотруд
ничестве. надо всерьез 
взяться за решение этой 
важной проблемы. Контроли
ровать выполнение догово
ров на прямую поставку 
литья предприятиям, заня
тым его обработкой, с после
дующей продажей готовых 
изделий управлению строи
тельства «Свердловскметро- 
строй» по прейскурантной 
цене. Таков порядок. И его 
надо строго соблюдать.

— Многие предприятия 
хронически не выполняют 
своих обязательств, — рас
сказывает заместитель на
чальника штаба стройки Сер
гей Ляшков. —■ Взять хотя бы 
подвесные потолки, которые 
поставляет нам Первоураль

— Прежде всего: сконцентри
ровать все усилия по ускорен
ному освоению Першинского 
месторождения. Нужны мощ
ный экскаватор, бульдозер, 
другая техника, нужны кадры 
для работы на карьере — 
здесь город и область могут 
нам серьезно помочь. Более 
заинтересованного партнерст
ва ждем мы от наших коллег 
и соседей — производствен
ного объединения «Челябинск- 
мрамор». Эта организация по
ставляет нам блоки мрамора. 
120 кубометров ежемесячно. 
К сожалению, часто график 
поставок не выдерживается. 
Для нас сейчас любой сбой — 
серьезные потери.

А что в Челябинске?
...В пятничной хлопотливой 

суете (когда на дворе июль, 
когда ждут дачи,' озера и тур
базы, когда третью неделю в 
центральном кинотеатре кру
тят фильмы из программы 
Московского международного 
кинофестиваля) получить нуж
ную информацию оказа
лось непросто. Спешно реша
лись неотложные вопросы по 
телефону, ставились нужные 
визы на официальные блан
ки, назначались или отменя
лись деловые встречи. Началь
ник отдела снабжения произ
водственного объединения 
«Челябинскмрамор» Виктор 
Иванович Данилов нашел все 
же для нашей встречи и вре
мя, и место. Другой момент: 
нашел ли он убедительные 
аргументы по вопросам, вол? 
нующим сегодня коллектив 
«Уралмрамора», а с ним и 
всех участников сооружения 

ский завод комплектных ме
таллоконструкций. Долгое 
время мы их вообще не ви
дели. Теперь наконец по
лучили, а ставить нельзя — 
крепления нестандартные.

Та же история с колонна
ми. Их мы получаем от про
изводственного объединения 
«Уралэлектротяжмаш». По
ступили они к нам на полме
сяца позднее срока и осели 
на станции «мертвым гру
зом» — нет болтов и кре
пежных планок. Мелочи? А 
работа стоит. И таких мело
чей, увы, немало.

А итог один: срывается 
пуск первой очереди Сверд
ловского метрополитена. Так 
стоит ли дожидаться крити
ческих сроков? Неужели (в 
который раз!) авралом и 
штурмовщиной придется 
компенсировать в ущерб ка
честву нерасторопность и 
инертность тех организаций 
и предприятий, что тормозят 
сегодня ход стройки? Вопро
сы эти требуют прямого, 
конкретного ответа.

В. ФЕДОРОВ, 
студент УрГУ.

Свердловского метрополитена.
Открываем толстый журнал, 

в котором аккуратно простав
лены адреса заказчиков, объе
мы поставок, сроки отправки. 
Две с половиной тысячи пот
ребителей у челябинской про
дукции. Свыше 320 тысяч 
квадратных метров мрамора 
отгружается им ежегодно. 
Размах солидный. Но учтены 
ли при таких масштабах инте
ресы каждого конкретного за
казчика? В частности, интересы 
свердловских партнеров.

— Мы аккуратно выполняем 
наши договорные обязатель
ства, — заметил Виктор Ива
нович.—С начала года мра
морных блоков для «Уралмра
мора» отгружено свыше ше
стисот кубометров.

— Но, по данным свердлов
чан, например, в июне от вас 
не было получено ни одного 
вагона. Да и в другие месяцы 
поставки распределяются не 
равномерно по декадам, а 
приходятся в основном на 
последние дни месяца. Это 
перегружает шлифовальные и 
полировальные линии в Шаб
рах, сдерживает отделочников 
на объектах.

Минутное замешательство. 
А потом в наш диалог резко 
вмешался телефонный звонок. 
На проводе был Ташкент. Ту
да челябинцы отправляют то
же мраморные блоки и тоже, 
кстати, для метро. Затем ли
нию заняли горьковчане... 
После — москвичи. И опять 
примерно тот же круг вопро
сов, те же проблемы, что и у 
нас.

— Видите, — повернулся

«зеленая жатва»
Нынешняя «зеленая страда» 

не доставляет нам радости. 
Первый укос трав не дал ожи
давшегося результата. Сейчас 
в тех хозяйствах области, где 
позаботились своевременно о 
втором укосе, начинается но
вый этап уборки. Будем на
деяться, что он окажется удач
ней.

ЧТОБЫ БЫТЬ
С КОРМАМИ...

Первым в Ирбитском районе 
выполнил план по заготовке 
сена колхоз «Ленинский путь». 
Запасено 1434 тонны доброт
ного корма.

Если использовать спортив
ную терминологию, то можно 
сказать: это хозяйство — без
оговорочный лидер, оно дале
ко оторвалось по всем таб
личным показателям от дру
гих совхозов и колхозов райо
на. Между тем, никаких осо
бых условий погода «Ленин
скому пути», конечно, не соз
давала. Чем же берут 
в этом колхозе? Секрет 
простой, да он и не секрет 
вовсе: распорядительностью,
предприимчивостью, органи
зованностью. Здесь первыми в 
районе начали сенокос. Не 
стали уповать: дождь, мол, 
непременно пойдет, куда он 
денется. Чуть больше реши
тельности оказалось, чем у 
остальных, а награда з^ нее 
дорого стоит — будет «Ле
нинский путь» на зиму с кор
мами.

Лучше всех потрудилась в 
страдные недели первая 
бригада, которой руководит 
Ю. К. Шадрин. Да, урожай
ность сеяных трав на отведен
ных коллективу угодьях была 
низкой, но механизаторы вре
мени в поле проводили боль
ше, чем положено, старались, 
выкладывались, и им удалось 
за счет интенсивности труда 
компенсировать недоданное 
природой. В среднем—на 111 
процентов ежедневно выпол
няла задания бригада. «Где 
же они травы-то брали, осо
бенно в последние дни, ведь, 
по идее, все должны были 
скосить?»—спросит любопыт
ный читатель. И ответ снова 
надо искать в раннем начале 
работ. Поля, что убирали в 
середине июня, успели вновь 
зарасти травой. Бригада пошла 
на второй укос.

Вот ведь какой коллектив— 
земледельческую мудрость 
проявляющий. Наверно, подо
брались в нем полеводы — 
асы, с многолетним стажем, 
вправе вы предположить. Но 
в бригаде, за исключением ее 
руководителя, почти одна мо
лодежь. Толб/со в нынешней 
году закончили школу С. Се
ребренников и И. Шадрин, не 
очень давно работают в кол
хозе М. Гладышев, В. Уралов, 
А. Григорьев. Откуда же уве
ренность в правильности из
бранной тактики? Бригадир ли 
тут сказал весомое слово, са
ми ли парни от своих отцов 
набрались опыта (ведь они—в 
большинстве своем потомст
венные механизаторы)? Так 
или иначе, но сегодня бригада 
«на коне».

Четко следила за положе
нием дел на «зеленой жатве» 
комсомольский секретарь Лю
бовь Руднова. Она и учет 
сделанного вела, и каждый 
день подводила итоги. «Мол
нии» регулярно выпускала.

План есть. Но бригада про
должает заготовку сена. Кро
ме того, в колхозе заклады
вают и сенаж. В траншеях — 
больше 300 тонн зеленой мас
сы. «Ленинский путь» ощуща
ет твердую почву под ногами.

А. СЕРКОВ.

наконец ко мне Данилов. — 
Две с половиной тысячи за
казчиков. Каждый справедли
во считает свой объект наи
важнейшим. Заявку каждого 
стараемся выполнить в четком 
соответствии с договором. Но 
у нас свои проблемы: для 
бесперебойной вывозки мра
мора не хватает вагонов (ле
то, железная дорога и без то
го перегружена), трудно раз
рабатывается Султаевское ме
сторождение — уже десятый 
год бьемся здесь. Так что...

Остается пока развести ру
ками и нам. «Мраморный де
фицит», вызванный неразбери
хой в собственном хозяйстве 
и нерасторопностью одного из 
главных поставщиков, серьез
но тормозит ход работ на 
важнейшем объекте города и 
области — строительстве 
Свердловского метрополитена. 
Каждая из этих неувязок ото
двигает сроки отделки уже 
готовых станций подземного 
города, и, значит, именно здесь 
надо сосредоточить свое вни
мание комсомольскому штабу 
ударной стройки, всем ответ
ственным предприятиям и ор
ганизациям. Кстати, мы связа
лись с Челябинским обкомом 
ВЛКСМ и заручились поддер
жкой наших земляков — зака
зы для Свердловского метро 
будут взяты здесь под ком
сомольский контроль.

Такого решения — делового 
и конкретного — ждет сего
дня метрострой и от других 
своих смежников. Такой под
ход — единственно верный.

И. ДУБРОВКИН.
Свердловск—Челябинск.

прошу слова

ДО 14 Н СТАРШЕ
В этом году я закончил во

семь классов и собираюсь по
ступить в Свердловский элект
ротехнику м связи. Что я знаю 
о профессии, которую хотел бы 
приобрести? Не очень-то мно
го. То есть, вроде бы, пред
ставление имею, но как она 
«выглядит» в жизни — нс 
знаю. Вот если бы у меня бы
ла возможность еще в прош
лом году или уж, на худой ко
нец, в оставшееся до поступле
ния время самому поработать 
на нашем опытно-эксперимен
тальном заводе радиотелевизи
онного оборудования, то вопро
сов бы у меня было намного 
меньше, а представления на
много больше. К сожалению, 
для 14-летних дорога-на завод 
закрыта, не говоря уж о семи
классниках.

Сейчас в газетах все больше 
говорят о том, что школьники 
с удовольствием бы поработа
ли во время каникул. Вот и в 
нашем классе такие желающие 
найдутся, но никаких объявле

В ПОМОЩЬ ГОРОДУ
На областной комсомоль

ской отчетно - выборной кон
ференции со всей остротой 
был поставлен вопрос о тру
доустройстве школьников в 
период летних каникул. Не
обходимо предоставить ребя
там возможность попробовать 
себя в настоящем деле, да и 
помочь узнать цену трудовой 
копейке — тоже немаловаж
но. Кроме того, многие ор
ганизации в период отпусков 
испытывают острую нехват
ку рабочих рук.

Городской комитет ВЛКСМ 
Асбеста не первый год орга
низует работу трудовых объ
единений старшеклассников. 
Ребята занимаются благоуст-

трудовая четверть

КАНИКУЛЫ ЗА ПРИЛАВКОМ
Этим летом свердловские 

школьники, которым уже ис
полнилось тринадцать лет, ра
ботают во время летних кани
кул во многих кафе и рестора
нах города.

Не секрет, что сфере обслу
живания часто не хватает ра
бочих рук. Именно поэтому ре
бят приглашают помочь в убор
ке подсобных помещений, в 
мойке посуды, торговле соками, 
мороженым, квасом. Уже сей

...И В ПРАЗДНОСТИ
В Первоуральском город

ском комитете ВЛКСМ, к со
жалению, не смогли внятно 
сказать, чем заняты школь
ники города в летнее время. 

> Более того, второй секретарь. 
Евгений Чебыкин смог вспом
нить лишь одно мероприятие, 
проведенное горкомом за по
следний месяц — День мо
лодежи.

С '1 августа начнет рабо
тать оборонно-спортивный ла
герь. Резонен вопрос, а как 
же июль — самая горячая 

НАК СОБРАТЬ
На этот вопрос могут ком

петентно ответить ирбитские 
старшеклассники.

Около трехсот школьников 
работают в эти дни на Ирби
тском мотоциклетном заводе. 
Здесь, на предприятии, хо
рошо понимают, что спустя 
некоторое время многие из 
ребят придут сюда насовсем. 
Именно по этой причине за
водчане уделяют серьезное 
внимание организации усло
вий труда для завтрашних 
кадровых рабочих.

Многие из школьников по
знавали азы нынешней про
фессии в учебно-производ-

ФЕСТИВАЛЯ МЛАДШИЙ БРАТ
Сколько же в этот день 

было песен, смеха и шуток! 
А манеж спорткомплекса 
«Калининец» напоминал яр
ко расцвеченный луг. Здесь 
проходил в минувшее вос
кресенье фестиваль трудо
вых объединений старше
классников, в котором при
нять участие могли только от
ряды— победители соревно
вания. Такой праздник про
водится в третий раз и всег
да накануне фестиваля го
родского студенческого отря
да. «Наш младший брат»,— 
говорят об этом празднике с 
любовью бойцы СО. И дей

НЬЮ-ЙОРК. Г енеральный 
секретарь ООН Перес де Ку
эльяр рекомендовал Совету 
Безопасности продлить мандат 
временных сил ООН в Ливане 
еще на один шестимесячный 
срок. Он мотивировал эту ре
комендацию необходимостью 
предотвратить эскалацию и 
расширение нынешнего кон
фликта на юге Ливана.

Г АВАНА. Подразделения 
вооруженных сил Боливии вве
дены на территорию основных 
нефтедобывающих и нефтепе
рерабатывающих предприя
тий страны. Как передают 
из Ла-Паса информационные 
агентства, боливийское прави
тельство пошло на это в пред
дверии забастовки, объявлен
ной национальной конфедера
цией нефтяников. Арестованы 
руководители и активисты 
профсоюзных организаций. Со
гласно правительственному 
указу, все центры по добыче 
и переработке нефти переходят 
в подчинение военных властей, 
а трудящиеся, которые • не 

ний на этот счет в школе и в 
городе не увидишь, и учителя 
об этом ничего не говорят. 
Значит, ты должен сам искать 
службу трудоустройства. а 
встречают нас там не очень-то 
приветливо. Мы хотим и мо
жем сами зарабатывать день
ги, хотя бы в каникулы. Не 
против этого и наши родители, 
но почему сразу же возникает 
столько проблем? Хорошо бы 
увидеть в вашей газете подроб
ный ответ на все наши вопро
сы. Или подростки 'способны 
только на то, чтобы танцевать 
брейк, играть на гитаре? Од
нажды в нашем городе я ви
дел. как молодой парень про
давал пирожки. Разве это 
мужская работа? Лично я тор
говать пирожками или моро
женым не собираюсь. Неужели 
больше ничего нельзя приду
мать для нас?

Андрей ЗАЙКОВ, 
восьмиклассник.

Первоуральск.

ройством улиц, трудятся на 
предприятиях, стройках. За
няты школьники и на сель
скохозяйственных работах.

Учащиеся школы № 24, 
например, выехали недавно 
на прополку в Белоярский 
район. Помогли селу, потру
дились на славу, а часть за
работанных средств перечис
лили в фонд помощи зоопар
кам.

Ребята из школ № 13 и 
№19 трудились на лесосеке 
и на стройке. Словом, лет
ние дни не пропадают у ас- 
бестовских школьников да
ром.

Д. ПОДБОРНОВ.
Асбест.

час в ресторанах «Космос», 
«Большой Урал», «Уральские 
пельмени», «Старая крепость», 
многих кафе города трудятся 
около пятидесяти школьников. 
А в кафе № 1 создана школь
ная бригада, которая обслужи
вает посетителей. Во многих 
районах города можно встре
тить торговые палатки, где за 
прилавками стоят ребята.

Д. ВЛАДИМИРОВ.
Свердловск.

пора? Ответа на этот вопрос, 
увы, не последовало.

Юрий Сюркаев, второй 
секретарь Качканарского 
горкома. ВЛКСМ, также не 

сумел щичеге^етгй5ать о тру
доустройстве школьников. 
Ссылки на отпуска работни
ков горкома здесь вряд ли 
уместны, так как забыта про
стая истина — истоки подро
стковой преступности берут 
свое начало в праздном вре
мяпрепровождении.

Д. АЛЕКСАНДРОВ.

МОТОЦИКЛ?
ственном комбинате, другие 
сейчас впервые знакомятся 
с производством на предпри
ятии. Руководители завода 
доверяют ребятам, помогая 
им освоить специальности то
каря, сверловщика, шлифов
щика, слесаря механосбороч
ных работ в процессе про
изводства. О доверии можно 
судить и по тому, что многие 
из школьников трудятся на 
ответственных участках. Один 
из них — сборочный конвей
ер, где собирают мотоцик
лы «Урал».

Д. ПОСТОЯЛКО.
Ирбит.

ствительно, старшеклассники 
стараются перенять все луч
шие традиции студенческого 
движения. Победителем кон
курса отрядной песни стал 
отряд «Давно» городского 
комсомольского штаба. «Дац
ко» нынче работал в Нижнё- 
исетском лесничестве. А 
самый лучший танец испол
нили ребята из отряда «Ме
дик», работающие в город
ской больнице № 40. Первое 
место среди агитбригад за
няла «Ромашка» с «Урал- 
электротяжмаша».

А. ТАШБУЛАТОВА.

выйдут на работу, могут быть 
отданы . под суд военного три
бунала.

ДУБЛИН. О намерении уво
лить более 360 человек на 
предприятии в городе Митчел- 
стаун объявила ирландская 
пищевая компания «Гэлти 
фудз». Администрация пред
приняла этот шаг после того, 
как местный комитет ирланд
ского профсоюза транспортных 
и неквалифицированных рабо
чих отказался принять навя
зываемые рабочим новые ус
ловия найма, несущие усиле
ние эксплуатации. Пользуясь 
высоким уровнем безработицы 
в стране, все больше компаний 
прибегают к социальному шан
тажу в отношении рабочих.

(ТАСС).



2 стр. 29 июля 1987 года «НА СМЕНУ1»

интерклуб
НЕ ТАК давно в 

ловский Дворец
сверд- 
пионе-

ров пришло извещение на 
посылку. Она адресована 
клубу интердружбы Дворца, 
а обратный адрес на англий
ском языке .такой:

«Kids Meeting Kids...» 
Box SH

380 Riverside Drive 
New York,

N. Y., 10025
Посылка из Нью-Йорка 

была необычной: в большой

ПОСЫЛКА ИЗ-ЗА ОКСАНА

картонной 
сколько 
вертах, 1

I коробке 
сот писем в 

надписанных

не- 
кон- 
дет-

юные осооенно остро осозна
ют, что их счастливому дет
ству., их родителям и близ
ким угрожает война, ведь де
ти так боятся потерять тех, 
кого любят.

Организация «Дети встре
чают детей...» особо активно 
ведет работу уже около по-

ветских ребят. Вот почему 
у нас есть возможность про
цитировать несколько из них.

«Дорогой друг!
Меня зовут Monica Miche

le. Мне 10 лет. Очень люб
лю играть на пианино, а в

Я хожу в Бельмондскую
среднюю школу. Мы учимся 
пять дней в неделю с 8 утра 
до 3 часов дня. И так 9 ме-
сяцев. А потом канику-

школе изучать математи-

лутора лет. За 
почти 80 тысяч

это время 
ребят из

сними почерками. Это аме
риканские ребята-школьники 
от 7 до 14 лет написали сво
им сверстникам из Советско
го Союза.

Как же попала эта посыл
ка в Свердловск? Рассказы-
вает методист 
циональному 
свердловского

ло интерна- 
воспитанию 

Дворца пио-

СССР и США завязали дру
жбу по переписке.

В письме Мери и Марви
на, в частности, сказано:

«Эти письма адресованы 
советским ребятам. Инициа
тором этой почтовой кампа
нии, поддержанной Постоян-
ным 
СССР

представительством 
при ООН, является

ку и науку. Вообще люблю 
школу, там интересно. Чле
ны нашей семьи: мама, 
папа, брат Роберт и Баркли. 
Это собака.

Надеюсь, что ты ответишь 
мне».

Девочке 10 лет, она из 
штата Иллинойс и хотела 
бы дружить с советской де
вочкой. А поскольку письмо

лы. Больше всего я лфблю 
школьный предмет, который 
называется «Наука».

Дорогой друг, может быть, 
тебя заинтересует мое пись
мо? Тогда жду на него от
вет».

Письмо Джошуа типично. 
И в десятках других ребята 
И девочки пишут о себе, сво
их друзьях, о школе, об ув
лечениях на досуге.

ЕСТЬ КОНВЕРТЫ с вы

А вот Сусанна Кэлхоун 
спрашивает: «Как ты жи
вешь в коммунистической 
стране? Не хотел бы ты жить 
в свободной стране? Что я 
хочу? Хочу мира, хочу иметь
свой собственный магазин, 

хочется.Хочу делать, что
Есть ли у вас каникулы? Но-
сите ли вы брюки-пенс?»

Что ж, думаю, наши маль-
чишки и девчонки в силах
ответить Сусанне и другим

спраши-ребятам, которые
вают об условиях учебы, до-

неров Надежда Захаровна 
Ботова:

— Вместе с конвертами в 
посылке было и сопроводи
тельное письмо от руководи
телей американской общест
венной организации «Дети 
встречают детей...» Мери и 
Марвина Сокетов. Мери — 
домохозяйка, а Марвин биз
несмен, живут в Нью-Йорке, 
оба активно участвуют в 
работе по укреплению взаи
мопонимания между амери
канскими и советскими людь-
ми. А когда же начинать
воспитание добрососедства, 
как не с детства. Именно

американская общественная 
организация «Дети встреча
ют детей...» В каждом пись
ме есть указание на возраст, 
а также обратный адрес и 
имя американского мальчика 
или девочки, желающих пе
реписываться с советскими 
детьми. Мы просим передать 
эти письма тем, кто хотел 
бы ответить своим американ
ским сверстникам».

Ряд писем распечатаны. 
Нет, не потому, что взрос
лые страдают излишним лю
бопытством. Просто многие 
послали их на адрес орга
низации и в письме выска
зали просьбу об адресе со-

послано еще 
открытка с 
Нью-Йорка, 
огоньками и

7 января, в нем 
видом улицы 

украшенной 
праздничными

резками из журналов.

жить и помнить!

УКРОТИТЕЛИ
«КОРОЛЕВСКИХ
ТИГРОВ»

В фонд музея Краснозна
менного Уральского военного 
округа «Боевая слава Ура
ла» ветеран Великой Отечест
венной войны М. Нискеров пе
редал материалы, рассказы
вающие о подвиге в одном из 
боев экипажа танка Т-34 под 
командованием гвардии млад
шего лейтенанта Александра 
Оськина.

Потеряв на Курской дуге 
большое количество танков и 
ощутив силу нашей техники,
гитлеровское командование
поручило своим конструкторам 
разработать и наладить выпуск 
машин, превосходящих совет
ские. Был разработан новый 
тяжелый танк, получивший на
звание «Королевский тигр». 
Тактико-технические характе
ристики этой машины впечатля
ли: вес-—68 тонн, толщина ба
шенной брони—180, лобовой— 
150, бортовой — 80 миллимет
ров. Гигант имел мощное во
оружение. С помощью этого
«чудо-танка» гитлеровское
командование надеялось летом 
1944 года решительно изме
нить положение на советско- 
германском фронте в свою 
пользу.

Скрытно, в обстановке стро
жайшей секретности, первые 
опытные образны были достав
лены к Сандомирскому плац
дарму для применения в 
контрнаступлении против со
ветских войск в районе поль
ского города Сташув.

Наша 53-я гвардейская тан
ковая бригада, сражавшаяся 
на этом участке фронта, поне
ся серьезные потери, была вы
нуждена временно•перейти к 
обороне. Экипажу Оськина бы
ло приказано занять позицию 
на случай прорыва фашистских 
танков к штабу бригады. В 
ночь на 11 августа 1944 года 
танкисты заняли исходную по
зицию, тщательно замаскиро
вались в скирде сена.

На рассвете 12 августа 1944 
года появилась колонна про
тивника. Впереди шли мощ
ные машины, которых нашим 
воинам нс доводилось видеть: 
по своим габаритам они зна
чительно превосходили наши.
Головной великан подошел к
засаде на 200 метров, ненаро
ком подставив свой левый 
борт. Застыла и остальная ко
лонна.

— Бронебойным, — скоман
довал Оськин наводчику гвар
дии старшему сержанту 
А. Мерхайдарову. — Огонь!

Пе-рвы!) снаряд угодил в 
башню, высек сноп искр и от
скочил. Другой пробил борт 
«Королевского тигрЬ», и он за
горелся. Беспорядочно отстре-
ливаясь, 
попятились 
четверка»

остальные танки

одному 
снаряда, 
чадил.

из

назад.
послала 

танков

«Тридцать- 
вдогонку 
еше два

«Тигр» застыл и за-

По рации Оськин сообщил 
в штаб, что они подбили три
танка, а вот каких, 
ет. Но об этом 
позже пленные.

Выяснилось, что 
рязанский парень

он не зна
рассказали

24-ле гний 
Александр .

Оськин вместе с экипажем ис
пытал на прочность броню но-
вого гитлеровского танка, 
званного «Королевским 
ром». Пленные показали,
в головной машине
ком-водителем
Порше — с

был

на- 
тиг- 
что

механи-
Ферри

сын Фердинанда
Порше, главного конструктора 
новых машин.

За этот подвиг гвардии 
младший лейтенант Александр 
Петрович Оськин был удосто
ен звания Героя Советского 
Союза. Высокие государствен
ные награды получили и все 
члены его экипажа.

Капитан В. УГЛИЦКИХ.
О. МОСКОВСКИЙ, 

корр. ТАСС.
Свердловск — Москва.

елками. Кстати, в большин
ство писем вложены цветные 
фотографии ребят, которые 
пишут в СССР. Есть и фото 
Моники. Открытое лицо, со
ломенные волосы, белозубая 
улыбка.

«Дорогой двенадцатилет
ний друг!

Меня зовут Joshua Kraling 
Jam. Мне двенадцать лет.

Живу я в городке Бель
мондо. Жителей в нем где- 
то около двух с половиной 
тысяч. Мама работает в ма-

Это веселые картинки-комик
сы, моды, марки, этикетки, 
открытки.

«Дорогой друг!
Какие у тебя интересы? 

Лично я коллекционирую ми-
ниатюрные статуэтки 
чек и журналы. В
кроме 
чтения, 
матики, 
стикой, 
писью.

Живу 
кошкой.

математики,

сооа- 
школе, 
науки,

правописания, грам-
занимаюсь 
музыкой и

гимна- 
живо-

я с мамой, папой и

газине, а папа 
рике.

на фаб-

Ис-кренне 
Carlson».

Ребята,
Н. 3. Ботова,

твоя Danna

рассказывает
тепло отзыва

ются об учителях, школе, 
своих занятиях спортом.

суге, отношении к религии, 
существовании у нас дви
жения бойскаутов, о бесплат
ном лечении, отдыхе у моря 
и десятках других разных 
разностей. Дети, как обыч
но, любят задавать вопросы, 
порой самые неожиданные.

Откуда письма? Самые 
разные из пятидесяти шта
тов страны за океаном: Вир
джиния, Кентукки, Даллас, 
Джорджия, Флорида... У ре
бят, объединенных в орга
низации «Дети встречают 
детей...», в начале года уже 
была очная встреча в Нью- 
Йорке с советскими школь
никами. Восемь ребят при
были из СССР, восемь при
ехали в Рокфеллеровский 
центр из городов США. 
Пресса окрестила это собы
тие «встречей на высшем

детском уровне». Были на- 
правленьГ письма М. С. Гор
бачеву и Р. Рейгану с при
зывом активно крепить мир 
на планете.

И, конечно, звучали стихи 
и песни о мире на русском и 
английском языках.

Я спросил Н. 3. Ботову, 
как КИД Дворца распоря
дился почтой.

— Часть писем ребята из 
разных школ Свердловска 
уже забрали, — отвечает 
Надежда Захаровна. — На 
некоторые Алена Удилова, 
Таня Рябова, активистки 
КИДа школы № 147, уже 
написали ответы. Ребята 
просят отвечать на англий
ском, Писать печатными бук
вами (некоторым всего по
7 — 8 лет). Мы, разумеется, 
учитываем эти просьбы. А 

письма разберемостальные 
в сентябре после каникул.

Закончу рассказ отрывком 
из письма Мери и Марвина 
Сокетов:

«Если у вас есть какие- 
нибудь вопросы к нам — 
спрашивайте. Мы постараем
ся как можно скорее отве
тить на них.

Спасибо за помощь. Пусть 
будет мир на планете для 
всех нас и для будущих по
колений. Надеемся, что ор
ганизация 
детей...» 
вклад».

Уверен, 
бята тоже

«Дети встречают 
внесет в это свой

что уральские ре- 
присоединятся к

этому призыву.
А. ПАНОВ.

Милосердие
— Роза, а я укола не боюсь! — ох уж этот Сережка 

Потехин, и фамилия-то соответствующая, все с шуточкой, 
с лукавинкой, не смотри, что больной. Если бы не эти 
процедуры, уколы, то жизнь вообще была бы прекрасной, 
ничуть не хуже, чем в пионерском лагере. А что? Много
профильная детская больница № 9 расположена в лесу, 
вдали от шумной автострады. В нефрологическом отделе
нии •—■ двухместные боксы, в фойе цветной телевизор, 
есть комната для занятий. Если бы не болезни, то лучше
го места для отдыха еще поискать. Надежда Ивановна 
Розанова, заведующая отделением, рассказывает, с какой 
любовью и тщательностью готовили это здание к сдаче в 
эксплуатацию. Продумано все, вплоть до цвета стен, де
талей интерьера. Впрочем, в самом кабинете главного 
врача висит картина, на которой изображен больничный 
городок среди сосен.

— Мы стараемся уйти от традиционно-казенных белых 
стен, больница должна быть уютной, —■ таково мнение 
главного врача Владимира Федоровича Туринского.

Но ни одна даже самая модерная мебель не заменит 
теплоты отношений. Сколько же терпения, доброты нужно 
этим девушкам в белых халатах! А медицинских сестер 
не хватает больнице № 9. Далекр расположена, трудно 
добраться, нет общежития... Конечно, все это объективные 
причины, что так туго здесь с решением кадровых вопро
сов.

А помните, как ласково называли их раньше: сестры 
милосердия? И уже неоднократно доказано, что выздоров
ление больного зависит не только от лекарств и лечения, 
а и от отношения.

Нефрологическое отделение автономное в боль-
нице.
НИИ,

Расположено в отдельном двухэтажном зда-
здесь и с оборудованием

торий получше, и боксы уютнее/
кабинетов и лабора

— А самое главное, у нас очень дружный коллектив,—? 
считает старшая медсестра Людмила Васильевна Юдина.

Т. АЛИНА.
НА СНИМКЕ: «Ну-ка, Карина, открой рот!» — обход 

совершают заведующая нефрологическим отделением 
Н. Розанова и медсестра Р. Саитова.

Фото Л. БАРАНОВА.

ЕЙ ДОЛЖНО было испол
ниться 16 лет, она с не
терпением ждала этого 

события, суетилась, будоражи
ла всех, ужасно волновалась: 
придут ли гости, будет ли не 
самом деле торт со свечами и 
подарки, как нужно себя ве
сти. Нетерпение девочки мож
но было понять: за всю ее ко
роткую жизнь это был бы пер
вый день рождения «внеинку- 
баторский».

Алла воспитывалась с груд
ного возраста в детских до
мах, а там даже такого поня
тия, как день рождения, не 
существовало. Один день в 
году объявлялся днем име
нинника, на котором поздрав
ляли всех детишек сразу, го
ворили всем одинаковые сло
ва, дарили одинаковые но
дарки, чтоб никому 
но было.

Поэтому волнение 
передавалось как-то 
тем, кто был прямо 
венно причастен к (

не обид-

: девочки 
и всем 

или кос
ее иско-

верканной судьбе, и очень хо
телось, чтоб этот праздник 
ее шестнадцатилетия запом-
нился надолго 
все тяжелые 
переживания 
детства.

Казалось бы.

и унес с собой 
впечатления и 

безрадостного

I, сбылась Алки-
на заветная мечта 
пила учиться в 
совхоз-техникум

— посту- 
Зайковский 
Ирбитского

района на ветеринара: девоч
ка любила животных.

Мечта 
надолго:

ее сбылась, но не
после очередного

конфликта с преподавателями 
она повесилась в комнате об
щежития на поясе от нового 
платья, которое собиралась 
носить летом.

ДА ИНОГО не хочу винить в 
смерти девочки, об этом 

просила и она сама. Никто ее 
сознательно не подталкивал к 
опасному краю, все хотели ей 
добра, все хотели сделать, как
лучше. Но меня
вопрос: можно

мучит один 
ли было из-

бежать этой трагедии?
В техникуме, пожалуй, толь

ко одна Алла и была из дет-
ского дома, 
дети имели

все остальные 
дом, семью,

близких. Девочка не вписыва
лась з это благополучие. На 
первых порах люди старались 
ей помочь, пригреть, накор
мить лишний раз, но у них, к 
сожалению, не хватало тер
пения. Им было с ней невы
носимо трудно, девочка была
конфликтной, нервной,
ченной, 
злобной,

а порой и
взвин- 

грубой,
не испытывала бла-

годарности за добро. Она бы-

абитуриент-8 7

модно ли
«Что-то физики в почете, что-

то лирики с загоне», — так 
говорили в 50-е годы. Физика 
тогда — первый искусствен
ный спутник
первые шаги 
космонавтики

Земли, самые 
отечественной

физикам

БЫТЬ
ФИЗИКОМ?

чет. Что же изменилось? Физи
ка? Она продолжает развивать
ся так же интенсивно. Недав
но весь мир всколыхнуло от
крытие высокотемпературной 
сверхпроводимости. Увеличи
вается количество производств, 
называемых ныне наукоемки
ми, где требуются ум и знания 
специалистов широкого профи
ля. Так почему же физики 
вдруг вышли «из моды»? Напи
сала и ужаснулась: неужели и 
на профессию есть мода? Вряд 
ли. Дело тут, скорее всего, в 
недостаточной информирован
ности вчерашнего школьника. 
Трудно сориентироваться в ог
ромном количестве существую
щих специальностей, трудно 
выбрать одну-единственную. А 
сколько родственных в разных 
вузах?..

— Почему вы выбрали 
именно этот факультет? — 
спрашиваю абитуриентов фи
зического факультета Ураль
ского государственного уни
верситета.

— Интересует физика.
— Астрономию люблю.
— Собираюсь преподавать 

физику в школе.
Но был и такой ответ:
— Не прошла медицинскую 

комиссию на физтех в УПИ.
Физико-технический факуль

тет УПИ? Не первый раз слы
шу, что приходится абитуриен
ту выбирать между физтехом 
и физфаком. Отправляюсь в 
УПИ. Допустим, я — абитури
ентка. Нс знаю, на какой же 
факультет подать документы. 
В приемной комиссии физико- 
технического прошу немного 
рассказать о факультете. Уз
наю, что там наряду с физи
кой идет бвльшая инженерная 
подготовка, нежели в универ
ситете. А что касается распре
деления? В УПИ считают:

— В УрГУ готовят в основ
ном учителей физики...

Но подождите. Так ли это?
Разговариваю с заместите

лем декана физического фа
культета УрГУ Владимиром 
Олеговичем Васьковским.

■— Мне не раз приходилось 
слышать от наших абитуриен
тов такой вопрос: все ли вы
пускники физфака направля
ются в школы? ■— начал зам. 
декана. — Педагогический по
ток на нашем факультете со
ставляет 10—15 процентов. И 
лишь те выпускники, которые 
изучают наряду с физикой пе
дагогику, могут быть направ
лены в школы.

ал о физфаке УрГУ поможет 
кому-то. Только поймите меня 
правильно. Я не из тех ку
ликов, что лишь свое белою 
хвалят. Но ведь диполнигель- 
ная информация никиму никог
да нс мешала. А физики нуж
ны.

Итак, физфак. «На факуль
тете 7 кафедр и 4 филиала 
кафедр на предприятиях горо
да и в Уральском отделении 
АН СССР», — цитирую офи
циальный документ. Физика 
твердого тела, теоретическая 
физика, физическая метроло
гия. физика полупроводников 
и диэлектриков, физика низ
ких томператур, молекулярная 
физика, физика металлов, фи-
зика плазмы, 
специализации 
факультета. А 
ка магнитных 
этой кафедре

лазера —’ это 
физического 

есть еше физи- 
явлений. Об 

сами физики
шутят так: «Куда пойти учить
ся? В Тулу — ружейному де
лу, в Пермь — балету, в 
Свердловск — магнетизму, ибо 
здесь крупнейшая в СССР 
школа магнетизма».

Физики шутят? Конечно. За
гляните в факультетскую га-
зету «Спектр». Уверена, 
захочется побывать на

вам 
Дне

физика и астронома, на этом 
веселом студенческом празд
нике. А еще захочется ‘съездить 
в ЗФШ. Что это? Зимняя 
школа физиков и астрономов. 
В зимние студенческие кани-
кулы факультет отдыхает, 
без отрыва, если можно 
сказать, от науки. Вот и

но 
так

не

Давайте посмотрим 
пределение нынешнего

рас- 
года.

Против фактов не возразишь.
1987 г. 

Министерство 
просвещения 14 чел. 
Академия наук 17 
Базовые предприятия
факультета 
Минвуз 
Свердловские 
заводы 
Минцветмет, 

Мин несртелром, 
это еще не весь

31

1986 г.

10 чел.
27

6 
Минэнергомаш, 
Минчермет / — 
перечень мёст,

куда направляются выпускни
ки физического факультета
УрГУ

Однако до
сегодняшним

распределения 
абитуриентам

еще далеко. И многие из них 
еще не выбрали свой факуль
тет. Может быть, этот матери-

ОДИНОЧЕСТВО НА МИРУ
«В моей смерти прошу никого не винить...» — такими словами

начиналось последнее обращение к людям шестнадцатилетней девушки
ла непонятной, 
враждебной.

И все-таки

а потому и

труднее всего
было ей самой среди обычных 
людей. В своем незакончен
ном рассказе, написанном в 
школьной тетрадке по химии, 
она с горечью признавалась: 
«Я уродка. Меня так часто на
зывают. Я не такая, как все. 
Видно, жесткие нравы детско
го дома наложили роковой от-
печаток

.Душу и 
людей,

на мою
психику. Я 

не понимаю

внешность, 
ненавижу

не понимают меня», 
признании не только

их, они 
И в этом 
трагедия

одной Аллы, это трагедия и 
многих чудаковатых, замкну- 
тых, ослабленных и физически 
и психически детей и подро
стков, которым трудно 
сиособиться К ЖИЗНИ, I 
бованиям взрослых, не
тывающих 
возраста, 
растущего

ности, душевной 
можно обвинить

черствости, 
их в смер-

ти Аллы, но это было бы не
справедливо, хотя отчасти и 
верно. За много лет педаго
гической работы, участия в 
медико - педагогических кон
силиумах и на опыте работы
телефона «доверия»
ла, педагогика

I я поня- 
не может

самостоятельно справиться с 
проблемами отклоняющегося 
от нормы поведения и все 
чаще прибегает к помощи ме
дицины. Именно на медици
ну сегодня возлагают боль-
шие надежды 
педагоги, и 
Казалось бы, 
ский контакт

и родители, и 
общественность.
такой 

должен

шевное 
коить, Б

напряжение, успо-
избавить от страхов

неуверенности в себе.
Но где найти такого чело-

жится судьба его пациента 
ле выписки из больницы, 
тафету должны перенять

пос- 
Эс- 
пе-

при- 
к тре- 

учи-
сложных проблем 

не понимающих 
человека. В этом и

наша с вами трагедия, кото
рая называется безграмотно
стью, некомпетентностью, лег
комыслием.

В техникуме, где училась 
Алла, честно признались: «Мы 
не знали, что с ней делать».

А делать что-то нужно было, 
поэтому и старались как-то от
реагировать на ее неадекват
ное поведение: отругать, уп
рекнуть, пригрозить вернуть 
обратно в детский дом. Люди, 
не знающие, что такое сирот
ство, что из себя представля-
ет детский дом, даже 
лучший, конечно же, 
положить не могли,

самый 
и пред
ках это

отразится на неустойчивой пси
хике девочки.

Она жила в постоянном стра
хе, что снова куда-нибудь от
правят. «Всю жизнь, сколько
себя помню, говорила
удивлением Алла, — меня все 
время куда-то и за что-то от
правляют или собираются от
править. Скажите, есть такое 
место на земле, откуда бы ме
ня уже никуда не отправили?» 
И она его нашла, уйдя из жиз
ни, простив великодушно нам, 
взрослым, наше непонимание,
душевную усталость 
ность, уверенность 
правоте.

Можно упрекнуть

и беспеч- 
в нашей

педагогов
в формализме, некомпетент-

сти определенные 
ты, но часто он еще

творче- 
I прине- 
результа- 

больше
усугубляет и без того слож
ную судьбу ребенка. Сейчас 
объясню, почему так происхо
дит.

БЕЗ ВСЯКОГО сомнения, 
трагедии в техникуме 

могло и не случиться, если бы 
педагоги знали, что за агрес
сивностью и озлобленностью 
Аллы, ее конфликтностью и 
неуживчивостью скрывается 
трагедия человека, не знающе
го защиты и материнского теп
ла, перенесшего массу болез
ней и за год до смерти ме
нингит, что она страдала бес
сонницей, недоедала, ее мучи
ли постоянные головные боли 
и ухудшалось зрение, и до
статочно было незначительно
го конфликта, чтоб свести сче
ты с жизнью. Выйти самостоя
тельно из такого состояния она 
бы не сумела без помощи сна
чала врача, а потом уже пе
дагогов.

Но компетентного врача, 
знающего психическую приро
ду, который мог бы дать пре
подавателям техникума реко
мендации относительно девоч
ки по ее педагогической ре
абилитации, воспитанию и обу
чению, не было.

Алла вряд ли нуждалась в 
каком-то особом лечении, 
здесь огромную роль сыграл 
бы психотерапевт в лице лю
бого взрослого человека, на
ходящегося с ней рядом, по
могающего разрешить конф
ликты с коллективом и окру
жающим миром, снять ду-

века? Где на такого 
ститупах учат? Что 
знает о психиатрии 
лиях личностного 
Да ровным счетом

в педин- 
педагог 

и анома- 
развития?

ничего.
Только в последнее время ста
ли выходить книги для педа
гогов по детской психиатрии 
и психопрофилактике. Спасибо 
М. И. Буянову за книгу «Бесе
ды о детской психиатрии» и

дагоги, за ними теперь четко 
продуманные пути педагогиче
ской реабилитации воспитан
ника, вернувшегося в коллек
тив. Однако громкое слово, в 
последнее время так часто 
встречающееся, — «педагоги-

ли представлены двенадцать 
девочек, проживающих в об
щежитии училища и замечен
ных в единственном эпизоде 
вдыхания паров токсического 
вещества.

Стало сразу понятно, что 
случай этот Лэрее ситуатив
ный, из любопытства, вряд ли 
бы он имел продолжение, тем

ческая реаоилитация»

A. Б. Добровичу, 
книги «Воспитателю
гии и психогигиене
Но я с горечью

автору 
о психоло- 
общения». 
убедилась,

что именно педагогов мало 
интересуют эти проблемы.

А иногда, получив разъяс
нения и рекомендации врача 
на медико - педагогическом 
консилиуме, педагог, отчаяв
шись получить мгновенный эф
фект, объявлял ребенка пуб
лично психически больным.

Так же и в случае с Аллой. 
Знакомому преподавателю, на 
чью поддержку мы втайне 
все надеялись, я пыталась объ
яснить особенности девочки, 
из чего он сделал вывод — —

тается просто фразой.
Одного директора »детского 

дома, чья воспитанница после 
употребления токсических и 
психотропных веществ и по
пытки к самоубийству находи
лась в психиатрической больни
це, мы, спросили: как он себе 
представляет дальнейшую ра
боту с девочкой после выпи
ски из больницы. И он с оше
ломляющей откровенностью 
признался, что гуманнее все
го... дать ей возможность 
уйти из жизни.

И это не цинизм, это беспо
мощность человека, знающе
го, что у него нет возмож-

более после серьезного до
верительного разговора с де
вочками и последующей ра
ботой с ними педагогов в этом 
направлении. Но врач-нарко-
лог поставила их на учет 
наркологический кабинет
обязала ежемесячно 
для беседы.

Отныне девочки 
официальный статус 
манок. Даст л-и такая

являться

получили 
токсико- 

мера по

ности что-либо изменить в
существующей системе отно-

ненормальная, и все тут, 
испорченная, и нужно ее

или
из

шений 
Других 
щихся 
ния. В

учебного заведения и
инстанций, 

проблемами 
комиссии по

хотят расставаться с ней даже 
в каникулы самые увлеченные, 
физики-энтузиасты, так назы
вал подобных студ'ентов аме
риканский физик Ричард Фейн
ман.

II еще один немаловажный 
факт. Сейчас много говорят 
о сокращении разрыва между 
теорией и практикой, о сбли
жении вуза и предприятия. Физ- 
ф:ак ведет целевую подготовку 
кадров для некоторых пред
приятий города. С ними заклю
чены долговременные догово
ры. На эти базовые предприя
тия факультета и распределя
ется около 80 процентов вы
пускников.

Нужны стране физики. Имен
но поэтому в нынешнем году 
и был увеличен набор студен
тов на физический факультет 
со 150 до 175.

...Зайдите в университет. Са
мым веселым вы
те самый серьезный 
культет — физический.

найде- 
фа- 

Кра-
сочные плакаты, накие-то фор
мулы, непонятные непосвящен
ному, но такие близкие студен
там-физикам, стенды, фотогра
фии ... Но этого достаточно 
лишь для поверхностного зна
комства А глубже... Трудно 
советовать. Каждый выбирает 
профессию по себе. Но если 
эта сотня строк хоть кому-ни
будь помогла определиться — 
физический Факультет УрГУ 
ждет своих абитуриентов. По
больше смелости и уважения 
к физике.

А. СИДОРЕНКО, 
студентка УрГУ.

ный уровень культуры, чтобы 
не использовать во зло полу
ченную информацию о том 
или ином ребенке. А ее — 
культуры — очень часто педа
гогу и не хватает.

Ж* АКОЙ ЖЕ ВЫХОД из 
■" создавшегося положения?

Мне 
гать,

трудно что-либо предла-
думаю,

ма должна
что эта пробле- 

стать предметом
для обсуждения ведомств как 
здравоохранения, так и прос
вещения. Мне кажется, что на
зрела необходимость в подго
товке врача нового типа, знаю
щего психологию и педагоги
ку, который бы работал не
посредственно с учебными за
ведениями, мог бы создать на
месте психогигиеническую

техникума во что бы то ни ста
ло убрать, чтоб не пострада
ли животные.

И таких случаев можно при
вести много..

8J И МЕДИЦИНА, в особен- 
■ ■ ности детская психиат

рия, чей интерес смещается 
все больше в сторону откло
няющегося поведения и проб
лем токсикомании, бродяж
ничества, ни педагогика, кото
рая не владеет навыками ди
агностики, не могут существо
вать без взаимодействия друг 
с другом. Однако полноцен
ного контакта пока не получа
ется по той простой причине, 
что каждое подразделение 
преследует свои ведомствен
ные интересы и судьба само
го ребенка иногда совсем не 
учитывается.

Врач, работая с несовер
шеннолетним по поводу ток
сикомании, например, не мо
жет проконтролировать (да и 
не должен этого делать, у не
го другие задачи), как сло-

совершенно летних,

занимаю- 
воспита- 

делам не
куда мы

заглянули после детского до
ма с тем же самым вопросом, 
тоже развели руками. О педа
гогической реабилитации да
же и не слышали, и не поня
ли, о чем идет речь. Единст
венная установка на наказую- 
щую санкцию.

Медицина, затратив столь
ко средств на лечение под
ростков, выписывает их с при
пиской «пессимо». Это значит, 
этим ребятам ничего другого 
не остается, как снова вы
ключить себя из жизни психо
тропными веществами, потому 
что в живой жизни они нико
му абсолютно не нужны.

Этим же объясняются и мно
гие попытки наших детей к 
самоубийствам. Но мы, взрос
лые, и здесь стараемся соблю
сти свои интересы и меньше 
всего нас интересует судьба 
несовершеннолетнего. Дохо
дит иногда до парадоксов. На 
одном из медико-педагогиче
ских консилиумов, где присут
ствовал и врач-нарколог, бы-

ложительный результат? Я в 
этом не уверена. Не уверен и 
сам врач-нарколог, но у него 
своя разнарядка (нужно поста
вить на учет не менее тридца
ти человек для отчетности), а 
как отразится это на судьбах 
девочек, так неосторожно под
давшихся любопытству, нико
го, в сущности, не интересует.

Теперь вы понимаете, по
чему я чувствую виноватой се
бя в гибели Аллы, почему так 
длинно рассуждаю по поводу 

тех проблем, которые прямо 
ко мне не относятся вроде бы, 
Я дилетант в медицине, но с 
ней приходится работать в тес
ном контакте. Я хорошо знала 
эту девочку, наблюдала за 
ее сложным развитием и пред-

службу и объединить свою ра
боту с воспитателями и школь
ными психологами. Которые, 
хочется надеяться, все-таки 
придут в школы и СПТУ. Пока 

эти функции частично вы
полняются медико-педагоги
ческими или психологическими 
консилиумами и держатся на 
энтузиазме отдельных лично
стей. А их пока единицы.

Нужны' центры педагогиче
ской и психологической Реа-
билитации несовершенно-

видела 
торые 
жить, 
людям 
торым

многие трудности, ко
ей пришлось бы пере- 
Я пыталась отдельным 
в этом техникуме, ко- 

доверяла, рассказать о
ее особенностях.

Но это ей не помогло, Пото
му что я, как и работники ме
дицины, сталкивающиеся с от
клоняющимся поведением де

летних, где педагоги могли бы 
работать совместно с психи
атрами, психологами, медика
ми других специальностей, где 
дети хотя бы определенное 
время могли обучаться, разви
вать компенсирующие навыки, 
набираться сил и веры в лю
дей. Иначе подростки, испыты
вающие различные затрудне
ния в этой жизни, не умеющие 
самостоятельно вывести себя 
из кризисных состояний и 
жизненных ситуаций, будут 
от нас уходить, как Алла, ни
кого не виня в своей смерти, 
а мы будем корить себя за 
бездействие.

Когда я уже под утро закан
чивала эту статью, раздался 
телефонный звонок. Взволно
ванный Михаил Павлович, с 
ним мы еще полгода тому на
зад столкнулись на телефоне 
«доверия» по поводу конф
ликтов и проблем с дочерью- 
девятиклассницей, которая на
кануне ушла из дома, сообщил, 
что девочка нашлась и нахо-

тей и подростков, обратилась дится в больнице с отравлени-
к отдельному человеку в ча
стном порядке, а не ко всей 
общеобразовательной системе
в целом, которая 
поставить перед 
ским коллективом

могла бы 
педагогиче- 

задачи в
отношении Аллы и потребовать 
их строгого выполнения. А в 
противном случае приходится 
надеяться только на доброе 
сердце педагога и достаточ-

ем снотворными препаратами. 
После очередного конфликта с 
матерью по поводу школьных 
неурядиц и плохой успеваемо
сти решила покончить жизнь 
самоубийством.

Как же их спасти?

Л. ГРИЩЕНКО, 
старший преподаватель 

кафедры психологии СИПИ.
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ПОКА НЕ ПОЗДНО

ПОД СКОРЛУПОЙ СТЕРЕОТИПОВ
В начале нынешнего года 

Би-би-си в одной из своих 
программ серии «Субботний 
магазин» передала любо
пытный, диалог между ма
ленькой английской де
вочкой Алисон Стенд- 
фаст и Маргарет Тэт
чер. «А где вы будете, ког
да начнется ядерная вой
на?» — спросила Алисон. 
Избегая прямого ответа, 
Тэтчер попыталась отделать
ся .своим излюбленным те
зисом о благотворном влия
нии угрозы я дермой смерти 
на международные отноше
ния. «Ядерное оружие сох
раняло мир в Европе на 
протяжении сорока лет». 
Девочку общая фраза не 
удовлетворила. «Хорошо, 
но если все же такая война 
начнется, где будете вы?»— 
«В Лондоне», — ответила 
глава британского прави
тельства. «А у вас нет бун
кера?» — продолжал допы
тываться ребенок. И снова 
премьер-министр повторила: 
«Ядерное оружие сохрани
ло мир в Европе на протя
жении сорока лет». Так и не 
узнала Алисон насчет бун
кера. Может, попозже ей 
все же объяснили, что у 
самой главной в стране ле
ди. есть, конечно, самый хо
роший и безопасный бун
кер. Да только в случае 
ядерной войны это мало что 
изменит в судьбе девочки, 
в судьбе самой главной ле
ди. всей страны...

Передо мной лежит издан

ОПЫТ НАШИХ ДРУЗЕЙ

ПОКУПКА
С УЛЫБКОЙ

СРВ. Используя в качестве материала дерево, бамбук 
и тростник, умельцы кооператива провинции Тханьхоа 
изготавливают вот такую изящную мебель (на снимке), 
которая украсит любой дом. Она пользуется спросом не 
только в республике, но и за ее пределами.

Фото ВИА — ТАСС.

Недавно во Всетине районному потребительскому ко
оперативу «Еднота» было вручено Красное знамя совет
ских кооператоров .и Почетная грамота правительства 
ЧССР за выдающиеся трудовые успехи. Они действитель
но впечатляют. Главный показатель — торговый обо
рот — с каждым годом возрастает. В прошлом году он 
составил около 945 миллионов крон, а к 1990 году до
стигнет одного миллиарда. «Еднота» составляет серьез
ную конкуренцию государственным магазинам: более 40 
процентов розничной торговли продовольственными и про
мышленными товарами в районе приходится на коопера
тивную торговую сеть. Ежегодный прирост товарооборота 
достигает четырех процентов. Это почти в два раза боль
ше, чем в государственной торговой сети.

Чем объясняются столь высокие достижения всетин- 
ских кооператоров? Заместитель председателя «Едноты» 
Ладислав Герла говорит:

— Мы работаем в равных условиях с государственны
ми предприятиями и предлагаем населению товары по 
той же цене. Но покупателю нравится высокое качество 
нашего обслуживания и более богатый ассортимент, по
этому он предпочитает обращаться к услугам «Едноты».

Высокое качество обслуживания не праздные слова. 
Покупка начинается, как известно, с красиво оформлен
ной витрины, сопровождается доброжелательной улыбкой 
и компетентностью продавщиц, заканчивается нарядной 
упаковкой и благодарностью за покупку. Любо-дорого по
смотреть на работу всетинских кооператоров. И трудятся 
они так не потому, что у них всегда хорошее настроение 
или сделаны они из другого теста. Нет. Во многом дело 
решает материальное стимулирование. Уровень заработ
ка каждого кооператора напрямую зависит от объема 
торгового оборота «Едноты». Больше покупателей обслу
жили — выросла и оплата труда. Например, в 1986 году 
розничный товарооборот по сравнению с предыдущим 
годом вырос на 30 миллионов крон, перекрыв на 10,5 
миллиона запланированный. Половина чистого дохода в 
виде премий — и' немалых — пошла в актив кооператива.

Часто в ассортименте магазинов «Едноты», а их 250, 
появляются товары, которые пока не может предложить 
государственная торговля. Благодаря тому, что коопера
торам удалось быстро установить прямые контакты с про
мышленными предприятиями, они смогли предложить на
селению дефицитные новейших марок телевизоры, холо
дильники, морозильники и некоторые другие товары.

Несколько лет назад кооператоры возвели во Всетине 
крупный торговый центр — одно из самых современных 
и красивых зданий в городе. Новый универмаг очень по
пулярен. Это подтверждается его ежегодным товарообо
ротом — 175 миллионов крон.

Прямой обмен товарами с универмагом «Конкордия» в 
Сегеде (Венгрия) позволил «Едноте» значительно расши
рить свой ассортимент. Прямые связи всетинские коопе
раторы поддерживают и со своими коллегами в Польше 
и Румынии. С большой охотой установили бы они подоб
ные” контакты и в СССР, но мешают большие расстояния.

Большой популярностью в районе, особенно в отдален
ных деревнях и поселках, пользуются выездные ярмарки 
«Едноты», которые, как правило, сопровождаются бога
той культурной программой. Только в прошлом году бы
ло проведено более 200 таких ярмарок.

Деятельность всетинских кооператоров не ограничива
ется лишь торговлей. Они открыли в районе около 150 
предприятий общественного питания — столовые, кухни, 
небольшие кафе и рестораны, которые также приносят 
солидный доход. В деревнях и селах работают закупоч
ные пункты кооператива, которые принимают у населе
ния молоко, яйца, мясо, овощи, фрукты, мед, лесные яго
ды и многое другое. Часть этой продукции — «валютная», 
она идет на экспорт.

С первого января 1988 года кооператоры приступают к 
эксперименту с целью повышения своей рентабельности, 
оказания большего числа услуг населению, повышения их 
качества. Кооператив намерен и в дальнейшем работать в 
духе социалистической предприимчивости.

А. УСТИНОВ, 
корр. АПН.

ная в прошлом году в сто
лице Великобритании кни
га. Черная глянцевая об
ложка. кроваво-красные бук
вы названия. Они как бы 
образуют силуэт города. 
Можно различить историче
ские достопримечательности 
Лондона — башни замка 
Тауэр, здание парламента 
со знаменитым Большим Бе
ном, купол собора Святого 
Павла. .Сквозь буквы, как 
сквозь ■ оконные проемы 
разрушенного здания, рвут
ся наружу красные языки 
огня. Название гласит: «Ата
кованный Лондон».

Что это? Провокационная 
фальшивка0 Фантазия? Ни 
то и ни другое. Текст книги 
написал Робин Кларк. Он 
нс фантаст и политикой не 
занимается. Но он участво
вал в качестве репортера в 
комиссии специалистов, ко
торую совет Большого Лон
дона создал три года назад 
в связи с разработкой пла
нов гражданской обороны 

ДРА. Более 60 тысяч беженцев вернулись на родину 
из-за границы за месяцы, прошедшие со дня объявления о 
прекращении огня. Им была оказана материальная по
мощь. Особое внимание власти уделяют детям бывших 
беженцев, которые на чужбине были, в частности, лише
ны возможности учиться. По данным министерства про
свещения, свыше 10 тысяч ребят впервые после долгих 
лет скитаний сели за парты.

СООБЩАЮТ
НА СНИМКЕ: ученица 5-го класса Бришкай (вторая 

елсва) вернулась из Пакистана. Сегодня девочка учится в 
одной из кабульских школ.

Фотохроника ТАСС.

в несколько, 
строк

столицы. Отцы города ре
шили, что, прежде чем 
строить оборону, надо бы 
поточнее представить себе, 
что конкретно будет проис
ходить, если разразится 
война. В комиссию вошли 
шесть независимых ученых 
и вице-адмирал в отставке. 
По ходу работы они привле
кали десятки специалистов 
самых разных профессий — 
ученых, врачей, военных, по
литологов. В итоге были со
ставлены 33 отчета — уни
кальный по широте охвата 
проблемы и глубине прора
ботки материал. Он и стал 
основой книги. Хотя текст 
составлял Р. Кларк, факти
чески авторами являются 
все члены комиссии и все 
участники работы. Это — 
коллективная монография. 
О том, что станет с Лондо
ном при ядерной войне.

Однако война не рассмат
ривается в книге в глобаль
ном масштабе. Задача мно
го уже — Большой Лондон.

ДЕЛИ. Премьер-министр 
Индии Раджив Ганди указал 
на существование заговора, 
направленного на дестабилиза
цию обстановки в Индии. 
Вполне очевидна связь между 
положением внутри страны и 
попытками определенных дер
жав ослабить Индию, отме
тил он, выступая здесь на 
встрече с членами парламент
ской фракции правящей пар
тии Индийский национальный 
конгресс (И) в связи с откры
тием в Дели сессии парламен
та. Составные части заго
вора, заявил премьер-ми
нистр, — поставки Соединен
ными Штатами вооружений 
Пакистану, который ускорен
ными темпами продвигается 
по пути создания ядерного 
оружия, умышленное распрост
ранение слухов о якобы су
ществующей напряженности на 
индийско-китайской границе.

ТОКИО. Серьезный инци
дент произошел в японских 
территориальных водах в ста 
километрах к югу от острова 
Окинава. Грузовое судно « По
ме кс сага», принадлежащее 
Малайзии, в ночь на 28 июля 
было неожиданно атаковано 
военным самолетом, выпустив
шим по нему несколько боевых 
ракет. Одна из ракет взорва
лась в рубке управления. Вах
тенный рулевой получил ране
ния. Корабль потерял управ
ление и вынужден был подать 
сигналы бедствия.

НЬЮ-ЙОРК. Группа специа
листов из Чикагского универ
ситета, проанализировавшая 
положение более чем в 32 ты
сячах американских школ, при
шла к выводу, что. масштабы 
расовой сегрегации в системе 
школьного образования в 
США неуклонно растут. И хо
тя в сегодняшней Америке уже 
не увидишь табличек «только 
для белых», людей с разным 
цветом кожи здесь по-прежне
му разделяют незримые барье
ры, которые возводятся с са
мого детства. (ТАСС).

Большинство самолетов, ле
тающих международными рей
сами, прибывает в Австралию 
рано утром. Когда после мно
гочасового полета уставший 
лайнер приближается к же
ланной цели на восточном или 
юго-восточном берегу Австра
лии (именно в этих районах 
проживают две трети населе
ния страны и расположены 
крупнейшие города и транс
портные центры, и Сидней, и 
Мельбурн), под крылом 
проплывает окутанная утрен
ним туманом зеленая зем
ля — бескрайние пастбища, за
росли кустарников и эвкалип
товые массивы. И, когда ви
дишь этот пейзаж, трудно по
верить, что две трети Австра
лийского континента покрыты 
пустынями и полупустынями.

Об Австралии часто пишут 
как о стране контрастов и пара
доксов. Ну разве не контра
стны утопающее в зелени по
бережье и гигантские пусты
ни? И разве не парадокс, что 
в центре страны, поддержи
вающей превращение южной 
части Тихого океана в безъ
ядерную зону и где сотни рай
онов и населенных пунктов 
уже объявили себя таковыми, 
самолет заходит на посадку 
над американской военной ба
зой Пайн-Гэп, через которую 
осуществляется наведение 
ядерных подводных лодок 
США?

Придя к власти в марте 
1983 года, лейбористское пра
вительство заявило о намере
нии проводить более актив
ную внешнюю политику, за
нять более конструктивную по
зицию в вопросах разоруже
ния. Четыре года спустя ав
стралийцы отнюдь не одно
значно оценивают внешнепо
литические достижения стра- 

Это —- район ■ протяженно
стью 50 км с севера на юг 
и 60 км с востока на запад. 
Здесь, по берегам рек Тем
зы и Ли, скучились пример
но 3 млн. домов, из них 
2.5 млн. — жилые, где 
обитает 6,4 млн. человек.

Добросовестно и пункту
ально авторы рассматрива
ют все возможные ситуа
ции — существующие се
годня условия невоенного 
противостояния, перед не
посредственной угрозой 
войны, удар обычными во
оружениями по военным 
объектам и пять различных 
уровней ядерных атак: от 
избирательного уничтожения 
пусковых установок ракет 
с ядерными боеголовками 
до полномасштабного штур
ма военных, промышленных 
и гражданских целей. В по
следнем случае, который 
считается самым вероятным, 
на Лондон придется 13—18 
боеголовок общей мощно
стью от 5 до 10 мегатонн.

СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ АНГОЛА:
КОФЕ БУДЕТ БОЛЬШЕ

Мириады крошечных ог
ней зажглись в сочной зеле
ни кофейных плантаций на 
севере Анголы. Клонятся до 
земли ветви деревьев, усы
панные коричневато-красны
ми спелыми плодами. У сель
ских тружеников провин
ций Бенто, Кабинда, Север
ная и Южная Кванза и Уиже 
началась кофейная сафра. 
По данным ангольской печа
ти, в кампанию включились 
более половины всех госхо
зов и крестьянских ассоциа
ций этих районов республи
ки. Большинство из них взя
ли на себя обязательство 
перевыполнить задания про
шлого года. Так, одно из ве
дущих предприятий этой от
расли «Дембуш» в Северной

Австралия: КОНТИНЕНТ, 
ГДЕ НЕ ВЛАСТНО ВРЕМЯ

ны, в том числе и в области 
разоружения. Действительно, с 
одной стороны, австралийское 
правительство поддерживает 
Договор Раротонга об объяв
лении южной части Тихого 
океана безъядерной зоной. С 
другой стороны, австралийцы 
участвуют в Тихом океане в 
совместных с кораблями ВМС 
США маневрах, допускают их 
заходы в свои порты. С од
ной стороны, Австралия при
зывает к прекращению гонки 
вооружений и разоружению, с 
другой — сохраняет на своей 
территории американские 
военные базы.

Но как бы там ни было, уже 
сам факт проведения лейбо
ристским правительством бо
лее независимого курса по 
сравнению с предыдущим ка
бинетом, безоговорочно сле
довавшим за старшим партне
ром по блоку АНЗЮС — США, 
не может не вызывать уваже
ния.

Да, воистину, Австралия — 
страна контрастов. Сегодня 
сельское хозяйство остается 
пока ведущей отраслью ее 
экономики. Оно развивается 
на основе применения новей
ших достижений науки и тех
ники, а потому вот уже не
сколько десятков лет являет
ся одним из наиболее эффек
тивных и рентабельных в ми
ре, Достаточно сказать, что 
среди капиталистических стран 
Австралия занимает лидирую

Что же произойдет с горо
дом?

Расчеты, моделирование 
на ЭВМ, экспертные оцен
ки — все приводит к одно
му и тому же ужасающему 
выводу: Лондон будет прак
тически стерт с лица Земли. 
В момент атаки сразу же 
погибнет от 85 до 97 про
центов жителей столицы, 
окажутся разрушенными 90 
процентов домов. Во всех 
оставшихся строениях бу
дут выломаны окна и две
ри, сорваны крыши, повреж
дены потолки. Если кто-то 
на окраинах или в бун
керах и уцелеет, суще
ствовать в новых условиях 
им будет крайне сложно. 
Из 1005 опрошенных лон
донцев 70 процентов зая
вили, что такому выжива
нию они предпочитают 
смерть. Люди покинут остан
ки города, и он никогда уже 
не будет восстановлен. Да
же если стране через какое- 
то время и .-понадобится

Кванзе обязалось собрать в 
этом году более 5,7 тысячи 
тонн кофе-сырца, что поч
ти в пять раз превышает по
казатели предыдущего пе
риода.

Кофе вместе с нефтью и 
алмазами обеспечивает льви
ную долю валютных по
ступлений в государствен
ную казну НРА. За свои от
менные вкусовые качества 
он пользуется большим спро
сом на международном ры
нке. В прошлом году основ
ными покупателями анголь
ского «коричневого золота» 
были ГДР, Голландия, Испа
ния, Португалия и ФРГ.

В последние годы произ
водство кофе в республике 
резко упало. Если до 1975

щее место по поголовью овец 
и настригу шерсти, экспорту 
пшеницы, мяса, масла, саха
ра.

За последние десятилетия 
Австралия стала крупной ин
дустриальной державой. В не
малой степени этому способ
ствовал «сырьевой бум» 60-х 
годов, когда в стране были 
открыты крупные залежи раз
личных полезных ископае
мых.

В Австралии все чаще слы
шится — страна живет не по 
средствам, запасами старого 
капитала, которые почти на 
исходе. Бесстрастная статисти
ка свидетельствует, что если 
в середине 60-х годов Австра
лия занимала одно из первых 
мест в мире по доходу на ду
шу населения, то сейчас этот 
показатель устойчиво ползет 
вниз. Правда, с соблюдением 
того принципа, что беднеют 
бедные, а богатые богатеют, 
Один процент австралийцев 
сегодня владеет 25 процента
ми национального богатства 
страны, на долю же основ
ной массы — половины насе
ления — приходится менее 8 
процентов.

Об ухудшении положения в 
хозяйстве страны свидетель
ствуют не только экономиче
ские показатели, падение 
жизненного уровня населения. 
Растет преступность, наркома
ния. Проблема наркомании в 
стране приобрела столь серь

столица, то ее создадут где- 
нибудь в менее пострадав
шем от войны районе.

Книга заканчивается на 
трагической, но в то же вре
мя бескомпромиссной ноте. 
«Выживание в ядерной вой
не — это не купол собора 
Святого Павла, возвышаю
щийся над дымом и пламе
нем, не Букингемский дво
рец, не башня Би-би-си. не 
звуки национального гимна 
и не речь премьер-минист
ра. Не будет ни организо
ванной власти, ни сигнала 
отбоя, ни телефона, ни водо
провода и -продовольствен
ных карточек. Не будет до
ма, семьи, соседей, коллег 
или друзей, здоровья, на
дежды, счастья. Выживание 
будет означать страх, исто
щение, болезни, боль и дол
гое, долгое страдание. Есть 
только один путь предотвра
щения такой судьбы — это 
предотвращение самой ядер
ной войны».

Но как ее предотвратить? 
На этот вопрос ответа в 
книге нет, он там и не ста
вится. Логика подсказывает 
единственный надежный, яс
ный путь — уничтожить 

года страна давала в сред
нем до 200 тысяч тоня ко
фе ежегодно, то в прошлом 
году урожай составил 25,2 
тысячи тонн, а в предыдущие 
годы не поднимался выше 
15 тысяч тонн. Как отметил 
президент Анголы Жозе Эду
арду, душ Сантуш в ходе не
давней поездки по северным 
провинциям НРА, первосте
пенная причина создавше
гося положения кроется в 
просчетах, допущенных 
партией и правительством 
республики в этой области. 
Ангольское руководство, 
сказал он, делало упор 
главным образом на 
развитие госсектора, со
вершенно упустив из ви
ду индивидуальные хозяйст

езный характер, что прави
тельство вынуждено ассигно
вать на профилактику и борь
бу с ней миллионы долларов. 
Лично премьер-министр Хоук 
(эта беда не обошла и его 
семью) выступает в газетах и 
по телевидению с призывами 
бороться с наркоманией.

Велика в Австралии и без
работица: около 8 процентов 
австралийцев, или 600—700 ты
сяч человек, не имеют рабо
ты. Фактически число безра
ботных еще больше, так как 
многие из них совсем отчая
лись и не регистрируются на 
биржах труда.,

В начале прошлого года 
провели опрос среди учащих
ся. Большинство выпускников 
положительно оценивали свои 
шансы найти работу в течение 
ближайших шести месяцев. 
Повторный опрос среди этих 
же молодых людей через пол
года выявил, однако, совсем 
иную картину. Выпускники-оп
тимисты через шесть месяцев 
в большинстве своем превра
тились в безработных песси
мистов.

Говорит Ричард, строитель, 
возраст за тридцать:

— Хочется устроенное™, 
определенности. А что у ме
ня есть: за душой ни гроша, 
завести семью #не могу себе 
позволить, живу в одной ком
нате без всяких удобств. Кро
ме того, я не государственный 
служащий и пенсию буду по

ядерное оружие. Не будет 
бомб, не будет и угрозы. 
Иного способа просто нет. 
Оказывается, однако, что 
столь простое умозаключе
ние понятно далеко не 
всем политикам. Вернее, 
понимать-то они его, конеч
но, понимают, но положить 
в основу практических дел 
не хотят. Одни, как госпо
жа Тэтчер, говоря, что это 
нереалы-ю, восхваляют ядер- 
ные «силы сдерживания». 
Другие громоздят настолько 
сложный лабиринт условий и 
оговорок, что в нем и входа- 
то не найти, не говоря уже 
о выходе. А решение может 
быть только очень простым, 
иначе сложные проблемы не 
решаются. Это как с колум
бовым яйцом. Надо лишь раз
бить изрядно уже изношен
ную скорлупу стереотипов 
доядерной эпохи, убрать шо
ры недоверия и трезво 
взглянуть на наш мир, став
ший таким опасным и хруп
ким.

А. АБДУЛОВ, 
кандидат 

технических наук, 
лауреат Государственной 

премии СССР.
(АПН).

ва, которые на протяжении 
многих лет были основными 
производителями кофе.

Сейчас в НРА предпри
нимаются действенные шаги 
с целью восстановления ко
фейного производства. Раз
работана и осуществляется 
комплексная программа по
вышения ■продуктивности 
этой отрасли сельского хо
зяйства. Принимаются меры 
по расширению кофейных 
плантаций. В провинции 
уже создано предприятие 
«Уижемекс», которое оказы
вает помощь индивидуаль
ным хозяйствам и крестьян
ским ассоциациям в полу
чении транспорта, инвента
ря, удобрений, а также ве
дет закупочную кампанию. 
Намечено в кратчайшие 
сроки завершить строитель
ство одной из крупней
ших в Африке кофеперера- 
батывающей фабрики в 
Луанде;

А. КОРЗУН, 
корр. ТАСС.

лучать только с отчислений, 
которые делаю со своей зар
платы. Значит, время, когда я 
был безработным, потеряно 
впустую. А потеря квалифика
ции?

В особенно бедственном по
ложении находятся коренные 
жители страны: восемь из де
сяти — безработные. Те же, 
кто имеет работу, традицион
но заняты тяжелым неквали
фицированным ручным тру
дом. Правительство признает, 
что аборигены — самая ни
щая часть австралийского на
селения.

Как-то беседовали с груп
пой студентов о том, какое 
представление об СССР мож
но составить на основе сооб
щений австралийских средств 
массовой информации. Дотош
ные студенты меня, правда, 
тут же поправили — на осно
ве американских, английских 
и французских сообщений в 
австралийских средствах мас
совой информации. Что ж, 
справедливо. Ведь под подав
ляющим большинством сооб
щений из-за рубежа вы най
дете ссылки на ЮПИ, Ассо- 
шиэйтед Пресс, Рейтер, Франс 
Пресс.

И вот какая получается кар
тина. СССР — большая страна 
где-то на севере; половина ее 
населения голодает за колю
чей проволокой в Сибири; се
льское хозяйство в полном

КАЛЕЙДОСКОП

«ГОЛУБОЙ ПЛАН»
На побережье Средиземного 

моря все меньше остается 
мест, где бы вода была чистой 
и безопасной для человека. 120 
городов, раскинувшихся на 
его Серегах, вообще не имеют 
очистных систем б своих ка
нализациях. Наиболее загряз
ненные области — дельта ре
ки По, окрестности iриеста и 
Венеции, прибрежная полоса 
от Генуи до Ниццы и Марселя.

К такому печальному выво
ду пришли ученые 18 среди
земноморских стран, которые 
наблюдают за этой обширной 
акваторией. В этой работе ак
тивное участие принимают и 
югославские специалисты. Пять 
научных центров в СФРЮ за
нимаются изучением Адриати
ки, этой красивейшей части 
Средиземноморья. Такое внима
ние к Ядрану, как называют 
здесь Адриатику, вполне объ
яснимо: на ЮгослаЕ1ИЮ прихо
дится четыре пятых ее берего
вой линии.

Лазурное море, солнце, ми- 
нералвные источники привле
кают сюда сотни тысяч турис
тов из-за рубежа. Сейчас, ког
да Югославия переживает эко
номические трудности, этот 
источник валютных поступле
ний приобретает особое значе
ние. Туризм приносит стране 
ежегодно около миллиарда 
долларов дохода.

Кроме того, Ядрам снабжает 
отборным виноградом, масли
нами, морскими продуктами. 
Вдоль побережья разместились 
и крупные судоверфи, порты, 
химические и нефтеперераба
тывающие предприятия. Есте
ственно, что рациональное ис
пользование богатств Ядрана, 
защита его от загрязнения ста
ли актуальной экономической 
и социальной задачей. Опас
ность исходит прежде всего 
от континентальных источни
ков загрязнения. Это сточные 
воды промышленных пред
приятий, канализация и вымы
ваемые с полей пестициды. 
Только Рона ежегодно «выпле
вывает» в море до 500 тонн 
ядохимикатов. Добавьте к это
му 60 тысяч тонн различных 
препаратов бытовой химии, 2 
тысячи 800 тонн цинка, 130 
тонн ртути. Плюс 120 тысяч 
тонн мазута, которые оставля
ют за собой суда и, наконец, 
около 13 миллиардов кубомет
ров неочищенных сточных 
вод.

Страны-участницы коорди
национного центра, в том чис
ле и Югославия, разработали 
программу спасения уникаль
ной акватории Средиземного 
моря. Для ее осуществления 
уже до конца нынешнего деся
тилетия потребуется 15 мил
лиардов долларов. Ученые 
утверждают, что иной альтер
нативы быть не может. Если 
программа, получившая назва
ние «Голубой план», не будет 
реализована, негативные про
цессы невозможно будет оста
новить.

ОДНИ ПЕРЫШКИ
По данным организации Ми

ровой фонд в защиту дикои 
природы, продолжающая про
цветать практически бескон
трольная торговля редкими 
животными и птицами ставит 
под угрозу исчезновения мно
гие виды представителей фау
ны. Ежегодный оборот дельцов 
этого незаконного бизнеса до
стигает 300 — 400 миллионов 
долларов. Контрабандная тор
говля дикими животными, сви
детельствуют представители 
фонда, расширяется, благодаря 
огромному спросу на них сре
ди толстосумов — любителей 
экзотики, в развитых капита
листических странах. В по
следние годы в число наиболее 
злостных нарушителей между
народных правил торговли ред
кими животными и птицами 
вошли Австрия, Франция и 
Япония. По мнению экспертов, 
незаконный бизнес угрожает 
выживанию некоторых видов 
морских черепах, обезьян, по
пугаев и многих других пред
ставителей фауны.

НА СНИМКЕ; редкий пред
ставитель фауны кагу — пти
ца, обитающая в лесах Новой 
Каледонии, и от которой, по 
мнению экспертов, в скором 
времени могут остаться лишь 
одни воспоминания.

Фотохроника ТАСС.

развале и почти все продук
ты питания приходится поку
пать на Западе; промышлен
ность, вроде бы, что-то и про
изводит, но вот что — сказать 
трудно; наука и техника 
достигли уровня США конца 
прошлого века.

На фоне этого, констатиро
вали участники обсуждения, не 
совсем ясно, как это русским 

.удалось раньше американцев 
запустить первый искусствен
ный спутник Земли, произве
сти огромное количество бал
листических ракет и танков, 
«угрожающих» «свободному 
миру».

Такие вот навязывают пред
ставления о Советском Сою
зе.

Но, к своему удовлетворе
нию, я довольно скоро убе
дился, что многие австралийцы 
относятся к нашей стране с 
благожелательным интересом. 
«А как там в России на самом 
деле? Чем живут люди? И что, 
совсем проблем у вас нет? 
Есть? Какие? Как их решаете? 
Есть что перенять нам у 
вас?». Обычные чело
вечески® вопросы, обычный 
человеческий интерес, хотя ве
рят далеко не всему, о чем 
рассказываешь.

Знакомый профессор Авст- 
ралийсгого национального 
университета как-то сказал 
мне:

— У вас ведь тоже огоом- 
ная стране и огромные неос
военные пространства, как у 
нас. Так что, несмотря на раз
личия в идеологии и образе 
жизни, у нас есть общие точ
ки соприкосновения. А это — 
хорошая основа для сотруд
ничества.

В. МАМОРЦЕВ, 
спец, корр, АПН,
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ВОЛЕЙБОЛ

Нет каникул 
у «уралочек»

В Москве завершился 
международный турнир па
мяти известного советского 
волейболиста и спортивного 
деятеля Анатолия Чинилина. 
В ■ заключительном матче 
женская сборная СССР, чем
пион Европы-85, в упорной 
борьбе переиграла серебряно
го призера Олимпиады-84, 
сборную США —• 3:0. О том, 
как не просто складывались 
события на площадке, мож
но судить хотя бы по тому, 
что вторая партия заверши
лась с редким для этого ви
да спорта счетом — 21:19. 
На первом этапе турнира на
ша команда сумела в четы
рех партиях переиграть так
же чемпионок мира и Олим
пийских игр—команду КНР.

В стартовую шестерку 
сборной СССР входили че
тыре волейболистки сверд
ловской «Уралочки» — Ва
лентина Огиенко, Елена 
Волкова, Марина Никулина, 
Ирина Пархомчук, в составе 
команды выступала также 
и Ирина Смирнова. Как от
метил старший тренер сбор
ной СССР Владимир Пат
кин, для главной команды 
страны турнир памяти А. Чи
нилина стал одним из глав
ных этапов подготовки к чем
пионату Европы, который 
стартует в сентябре в Бель
гии. Важность чемпионата 
определяет уже тот факт, 
что его победитель получает 
право на участие в Олимпий
ских играх 1988 года. В ав
густе сборная СССР примет 
по традиции участие в во
лейбольном фестивале «Вар
ненское лето», где выступят 
почти все основные соперни
ки . — команды ГДР, Венг
рии, Польши, ЧССР...
• ПРЫЖКИ В ВОДУ

В Днепропетровске прохо
дит чемпионат СССР по прыж
кам в воду. Большую серебря
ную медаль на однометровом 
трамплине завоевала сверд
ловчанка Ирина Пашко, наб
равшая 466,56 балла. А пер
венствовала здесь москвичка 
Марина Бабкова—478,68, лишь 
на третьем месте оказалась 
опытная Татьяна Алябьева из 
Московской области.

ФУТБОЛ
ВТОРАЯ ЛИГА

Вчера мы сообщили ре
зультаты 16 тура чемпиона
та СССР по футболу среди 
команд, выступающих во 
второй зоне второй лиги. А 
теперь предлагаем вниманию 
болельщиков турнирную таб
лицу чемпионата. Так выгля
дит она на футбольном «эк
ваторе» сезона.

ТАБЛИЦА РОЗЫГРЫША 
ПОЛОЖЕНИЕ ПОСЛЕ 
ПЕРВОГО КРУГА

Лето переломилось. Позже 
стали заниматься рассветы, 
раньше смеркается. Как гово
рили раньше в народе: свет на 
убыли — жара на прибыли. 
От духоты спасают грозы, ко
торых в эту пору множество. 
Неспроста июль прозвали 
«грозником». «Макушка лета» 
известна нам и как <сер- 
пень» — это за первые сжатые 
снопы на полосе, и как «ли
пец» — за цветущие липы.

Еще петухи не пропели свою 
звонкую утреннюю песню, а за
ядлый рыбак уже спешит за 
околицу. Далеко идти-то не 
надо. Вот оно, за поворотом 
реки, приметное местечко. Раз
мотал леску на удилище, и вот 
закачался поплавок на воде. 
Дремы как -че бывало, весь в 
ожидании. Радуешься в душе, 
словно ребенок, поймав перво
го пескаря или какую другую 
рыбу. Будет вечером на всю 
семью наваристая уха. Очень 
она кстати после трудового дня 
на покосе ли, в мастерской- 
Да и, казалось бы, неугомон
ные мальчишки, сбегавшие 
днем по землянику, просят до
бавки.

Фото Л. БАРАНОВА.

С 1 августа 
ШКОЛЬНЫЕ БАЗАРЫ —

В МАГАЗИНАХ «СВЕРДКНИГОТОРГА»!
Для учащихся и студентов — большой выбор школь

но-письменных принадлежностей: ручек, стержней, ка
рандашей. тетрадей, альбомов, блокнотов, красок, ком
плектов для труда, обложек для книг и тетрадей, лине
ек и других товаров.

Для учителей и преподавателей — учебно-методиче
ская литература, пособия к новому учебному году.

УРАЛЬСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
УНИВЕРСИТЕТ им. А. М. Горького 

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ 
на первый курс дневного, вечернего и 

заочного отделений.
ДНЕВНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ. Специальности: матема

тика, механика, физика, астрономо геодезия, химия, 
биология, история, историко-архивоведение, история 
КПСС, политическая экономия, философия, научный 
коммунизм, русский язык и литература, журналистика.

Прием заявлений—по 5 августа. Вступительные экза
мены ■— с 6 по 20 августа.

ВЕЧЕРНЕЕ ОТДЕЛЕНИЕ. Специальности: физика, 
химия, история искусств.

Прием заявлений — по 31 августа. Вступительные 
экзамены — с 1 по 10 сентября.

ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ. Специальности: матема
тика. биология, история, историко-архивоведение, фи
лософия, русский язык и литература, журналистика, 
история искусств.

Прием заявлений — по 31 августа. Вступительные 
экзамены — с 1 по 10 сентября.

Документы направлять по адресу: 620083, г. Сверд
ловск, пр. Ленина, 51. Тел. 55-73-94.

И М 0
«Звезда» (Пермь) 16 35-10 24
«Уралмаш» 
(Свердловск) 16 22—10 23
«Гастелло» (Уфа) 16 19— 9 21
«Рубин» (Казань) 16 23 — 14 20
«Зенит» (Ижевск) 16 18 — 10 20
«Локомотив» 
(Горький) 16 13 — 14 18
«Химик» 
(Дзержинск) 16 13 — 12 17
«Дружба» (Иошкар 
Ола) 16 16 — 18 16
«.Торпедо» 
(Тольятти) 16 19 — 20 15
«Турбина» 
(Брежнев) 16 11-20 15
«Уралец»
(Нижний Тагил) 16 17 — 15 14
«Динамо» (Киров) 16 22—17 14
«Сталь» 
(Чебоксары) 16 13 — 20 14
«Торпедо» 
(Курган) 16 9-21 11
«Светотехника» 
(Саранск) 16 8-17 10
«Локомотив» 
(Челябинск) 16 13 — 28 10
«Металлург» 
(Магнитогорск) 16 10 — 27 9

(Окончание.
Начало в № 144).

Кто задает тон '
Способны ли мы на собст

венное арбатство? Мы, ураль
цы, гораздо сдержаннее, пас
мурнее москвичей. Но стоит 
разобраться, что это: так на
зываемая «уральская суро
вость» (я лично в нее не ве
рю) или черты провинци
альности?

В начале Арбата, против ма
газина «Кондитерский», облю
бовал местечко ллолодежный 
театр-студия «Арлекин», кото
рый действует на хозрасчет
ных началах. На мостовой ре
бята показывают сценки из 
спектаклей, а зазывала на диво 
зычным голосом предлагает 
почтеннейшей публике билети
ки. Рядом на заборе приколо
ты пригласительные билеты 
для всех желающих на другой 
любительский спектакль. А там 
молодежное объединение 
«Эрмитаж», что в Беляево, на 
окраине Москвы, провозгла
шает свою культурную прог
рамму, заботливо объясняя, 
как к ним проехать.

Я и проехала. В тот вечер в 
Беляево было специфичное 
представление (впрочем, там 
все специфично). «Андеграунд- 
арт», или «Подпольное искус
ство». При стечении публики 
его закапывали в землю в ли
це художника-авангардиста 
Миши Рошаля, ибо «подполь
ного» искусства у нас больше 
не существует. Буквально: Ми
ша лег в деревянный ящик, и 
на него посыпалась специаль
но припасенная земля. Такой 
вот хэппенинг. Работы худож
ника здесь же, в залах на вы
ставке, среди сотен других в 
разных жанрах живописи, гра
фики. фотографии. скульпту
ры, дизайна, костюмов, теат
ральных декораций.

Художники Москвы нетради
ционных направлений объеди
нились в кооператив, сняли в 
Беляево помещение. завели 
свой счет с целью взаимной 
материальной и душевной 
поддержки. Средства поступа
ют от выставок, вечеров 
с самыми разнообразными 
программами — авангардистская 
поэзия, лекции по современно
му искусству со слайдами и 
фильмами, эссе на актуаль
ные темы...

Хэппенинг закончился, нача
лись разговоры, обмены мне
ниями. Среди посетителей бы
ли не только москвичи, но и 
приезжие, и иностранцы. Все 
чувствовали себя легко и сво
бодно, обменивались идеями, 
телефонами, договаривались о 
встречах. Кто-то прямо тут же 
сел писать заявление о прие
ме в кооператив.

Смотрю, вспоминаю, как 
наши молодые поэты, краду
чись, прячась, таясь друг от 
друга, собираются по углам 
группами и группочками, ше

потком назначают встречи, 
затевая не что-нибудь, а мо
лодежный альманах, и думаю: 
это провинциальность. Не что 
иное, как она.

И снова вспоминается ее 
нафталинный запах, когда ви
дишь, как вполне нормальный 
прежде человек, только что 
выпустив в местном издатель
стве первую книгу, вдруг на
чинает хамить почем зря. Де
скать, знайте, с кем дело име
ете. Знаем...

Провинция — пожалуй, ее 
можно определить как состо
яние души. Очень часто ее пу
тают с «глубинкой», где встре-

она подозрением эту обитель 
духовности, где бывал сам Зол
етой, где сохранились вещи, 
которые его помнят.

(Желающим даю адрес: ули
ца Горького, дом, где извест
ный магазин «Армения»).

И эта дама, большеглазая, 
подтянутая, словно сошедшая 
с полотен XIX столетия, и те 
старики из северной дереа
нн — самое ценное, что есть у 
нас, что мы должны беречь 
кан зеницу ока.

Да бережем ли? Не то что 
стариков, и самих деревень 
тех северных нет уже, исчез
ли с лица земли...

И все же жив дух нацио
нальной культуры.

Еще один беглый портрет

«Металлисты» 
в музее

Время сегодня благоприят
ное для душевной открытости.

После того, как в «Эрмита
же» откопали чуть не всерьез 
засыпанного «андеграунд-ху
дожника», разгорелась дис
куссия: а хороша ли для ис
кусства демократия? Некото
рые говорили, что это означа
ет увядание и смерть прежде 
бунтарского искусства. Но мно
гие склонялись к другому: 
сейчас мерилом будет уже не

--------------------- заметки провинциала ----------------

УРОКИ столицы
чаются шукшинские характеры, 
где сохранились оригиналь
ность и нерастраченные душев
ные силы. Нет, это о другом. 
А провинция — это душевная 
черствость. Это засасывающая 
рутина, застой, болото. Это 
сидение по углам,* замкну
тость, закрытость жизни, а 
следовательно, ее ущербность 
и уродливые деформации.

О гнилостно-застойной ат
мосфере русской провинции 
писал Чехов. Но времена меня
ются, меняется и провинция. 
Она может обретать облик 
миллионных городов, с небо
скребами и метро, и все-таки 
оставаться прежней по сути.

Провинция—не удаленность 
от центра. Даже коренной 
москвич может быть провин
циалом. И наоборот.

Когда-то я, начинающая 
журналистка, приехала в се- 
герную русскую деревеньку. 
Попросилась на ночлег. Стари
ки-хозяева, ничего обо мне не 
зная, раскрыли сундук, доста
ли лучшие перину и одеяло, 
поставили на стол масло и 
мед. Накормив, уложили спать, 
ни слогом, ни намеком не вы
казав законного любопытства: 
кто я и зачем пожаловала? Та
кая деликатность по отноше
нию к нечаянной гостье до се
го дня остается для меня при
мером высочайшего аристокра
тизма духа.

Того же самого, с каким я 
встретилась на этот раз в 
центре Москвы, в музее-квар
тире Гольденвейзера.

В тот дождливый день я в 
полном одиночестве бродила 
по квартире, где жил выдаю
щийся музыкант. Больше, 
правда, останавливалась на 
порогах комнат, глядя на бес
ценные реликвии, в то время 
как хозяйка с гордым, сухоща
вым. тонким лицом сидела в 
передней и читала. Не унизила

коренной москвички. Лидия 
Анатольевна Давыдова, соли
стка и одна из основательниц 
известного ансамбля старин
ной музыки «Мадригал», худо
жественный руководитель его 
в самые трудные годы, когда 
исполнять духовную музыку 
было гражданским подвигом.

Постоянно у нее живет кто- 
то едва знакомый, о ком она 
считает себя обязанной забо
титься. Вереницей идут учени
цы, коим дает уроки пения 
бесплатно или за плату чисто 
символическую:

— Но чем же ей платить, у 
нее ведь ребенок!

(У Давыдовой самой двое 
детей).

— Да вы посмотрите, как 
она одета, вам и не снилось!

— Так это ей родители купи
ли, а у нее самой денег нет.

— Так родители и за уроки 
могут заплатить.

— Нет-нет, я не могу.

«Жить для себя — это же 
безумно скучно», — обмолви
лась как-то мимоходом Лидия 
Анатольевна. Полупустые ком
наты со случайной мебелью и 
старыми диванами под посте
ли.

Понятно, что в столице ви
дишь и другое: грубую про
давщицу, разбойного таксиста, 
который «берет реванш» за 
секунду перед тем, как дать 
газ и умчаться. Есть корыстное, 
злобное и враждебное. Но оно 
не лезет на первый план, та
ится по углам.

Тон задает московская ин
теллигенция.

скандальность, а только худо
жественные критерии. И это 
хорошо.

Нет, искусство от открытости 
не пострадает. Тем более 
братство людей.

В Музее искусства народов 
Востока (он теперь в новом 
помещении, в заново отрестав
рированном доме Луниных), в 
пустынном зале народов Аф
рики я встретила «металли
стов». Прикладное искусство 

африканских народов — су
мочки, бусы, прически, позы 
скульптур — все, словно на
рочно, для заимствования сов
ременными молодыми с их тя
гой к экзотике. Компания пар
ней и девушек окружила риту
альную скульптуру, утыканную 
гвоздями в наказание и цвет
ными ленточками поощрения. 
Ребята повязали ниточки к 
рукам скульптур, прося в кон
церте удачи.

Наивно, конечно. Но ведь, в 
сущности, эти ребята, как к 
ним ни относиться. делают 
удивительное дело, которое са
ми вряд ли осознают. Они 
сближают, перемешивают дале
кие по времени и географии 
культуры, которые, по мысли 
философов и фантастов, долж
ны слиться где-то еще в очень 
далеком будущем. Это имел в 
виДУ» в частности, Станислав 
Лем. И когда его герои по 
своему вкусу и усмотрению 
становятся один испанцем, 
другой корейцем, мне это каза
лось кощунственным отрицани
ем национальных корней. Но 
объективную тенденцию
Лем, видимо, угадал правиль
но. Повторю, она, наверно, все- 
таки — в будущем слиянии 
культур.

Когда в зале Чайковского на 
проходившем в Москве фести
вале Индии весь зал не дыша 
слушал классические раги, ис
полняемые на старинном ин
струменте кешаи Устадом Бис- 
миллахом Ханом — это было 
свидетельством приближеннос

ти к нам прежде далекой и не
понятной культуры.

Ребята наши, заимствуя ко
стюмы, жесты, интонации У 
индусов, африканцев, китай
цев, дают толчок новым куль
турным традициям. И если это, 
как в 20-е годы у футуристов, 
останется только заявкой, то 
все же будет обозначать, мне 
кажется, расшатывание стерео
типов, всплеск общественного 
художественного сознания.

«...Как же так? — представ
ляю озадаченного читателя,— 
сначала о памятниках старины, 
о культурном наследии, кото
рое надо беречь как зеницу 
ока. Нет ли тут путаницы?». 
Думается, нет.

Культура жива только ищу
щая, экспериментирующая, на
щупывающая дорогу порой в 
мучительных противоречиях. 
Если бы жили одни только 
устоявшиеся традиции, не бы
ло бы у нас ни импрессиони
стов, ни Ван Гога, да и тех, кто 
был до них, тоже бы не было. 
Ведь и сама светская живо
пись когда-то начиналась, при
ходя на смену иконописи.

Премьера ленинградского 
современного балета Эйфмана 
«Мастер и Маргарита» по Бул
гакову —г что это? Традиции 
или новаторство? И то и дру
гое.

Противопоставлять традиции 
и новаторство, делать вид, что 
одно отрицает другое, по-мо
ему, могут только ханжи и'и 
невежды.

Уважительное отношение к 
любому явлению культуры, 
всякому поиску человеческого 
духа (а если это не духовные 
поиски, нечего бояться, за 
такими люди не пойдут, и уж, 
во всяком случае, никто не 
примет это за искусство, а так 
и поймут как бизнес —так биз
неса много всякого). Уважи
тельное отношение ко всякому 
поиску истины — будь то ре
бенок или старик, выражай он 
себя изысканно и профессио
нально, как великий устод Ин
дии, или наивно и незрело, к$к 
десятиклассник на Арбате,— 

слушать его равно вниматель
но, равно чутко — это и пред
ставляется признаком подлин
ной культуры.

...Итак, выбирать нам с ва
ми — быть ли нам провинциа
лами? Или и нас коснутся све
жие ветры?

Конечно, у нас иные тради
ции, другие условия жизни. И 
все-таки многое зависит от нас 
самих. Давайте думать вместе. 
И ориентироваться на Москву. 
Она не зря — столица.

О. ЩЕРБИНИНА.
Москва — Свердловск.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Уважаемые товарищи! Пись* 
ма выбранным вами абонен
там направляйте по адресу: 
620040, г Свердловск, Эльмаш, 
пер. Калиновский. 3. «Служба 
семьи», абоненту №...

В письме сообщите сведения, 
о себе, вложите фотографию, 
конверт со своим адресом. 
Адресов и телефонов абонен
тов служба не дает. Уве
домляем вас, что абоненты 
отвечают только на те письма, 
которые их заинтересовали. 
Тел. 33-00 31.

0322. Хочу познакомиться с 
мужчиной в возрасте до 38 лет, 
оптимистом, внимательным и 
уравновешенным человеком. 
Мне 34 года, рост 165, сложе
на пропорционально. Характер 
спокойный, увлечения разно
сторонние. Хозяйственные спо
собности заурядные. внеш
ность, кстати. тоже. Люблю 
детей. Живу в г. Качканаре.

5595. Хотела бы познако
миться с мужчиной, порядоч
ным, способным стать надеж
ным другом и заботливым от
цом моему трехлетнему сыну. 
Отвечу на все письма. Мне 31 
год, образование среднее спе
циальное, рост 166, стройная, 
проживаю с родителями в од
ном из городов области.

3540. Мне 35 лет, рост 169, 
образование среднее специ
альное. по характеру спокой
ная, замужем не была, живу в

одном из городов области. Хо
чу познакомиться с мужчи
ной, надежным, добрым, же
лающим создать семью, без 
вредных привычек.

6247. Мне 35 лет, русский, 
рабочий, рост 178, по характе
ру молчаливый, серьезный, 
увлечения разнообразные, жи
ву в одном из городов Сверд
ловской области. Хотел бы 
познакомиться со скромной, 
доброй женщиной, без детей, 
не старше 32 лет, согласной 
на переезд.

02976. Буду рада знакомст
ву с целью создания семьи с 
порядочным непьющим муж
чиной. Мне 32 года, рост 154, 
образование среднее техниче
ское, жильем обеспечена — в 
Свердловской области.

1258. Мне 24 года, рост 182, 
образование среднее, не пью, 
женат не был, живу в Сверд
ловской области. Познаком
люсь с девушкой, симпатичной, 
спокойной, доброй, любящей 
детей, не выше 170 см ростом, 
свердловчанкой.

0153. Мне 20 лет, рост 160, 
русская, характер спокойный, 
уравновешенный, -увлекаюсь 
художественной литературой, 
вязанием, живу в Свердловской 
области. Хотела бы познако
миться с мужчиной не старше 
2? лет, непьющим. Отвечу на 
письмо с фотографией.

137864. Хочу познакомиться 
с мужчиной в возрасте до 35 
лет. О себе: 22 года, образова
ние среднее, в прошлом зани
малась спортом, люблю кино, 
музыку, по характеру спокой
ная, воспитываю годовалую 
дочь.

0022. Хотела бы познако
миться с порядочным мужчи
ной, стремящимся создать 
семью. О себе: 33 года, рост 
158, брюнетка, внешность 
привлекательная, не склонна к 
полноте, характер уравнове
шенный. мягкий, образование 
среднее специальное, разведе
на. воспитываю сына 12 лет, 
живу в Свердловской области.

138259. Мужчина 35 лет 
(рост 185, стройный, образова
ние высшее техническое, без 
вредных привычек, живет в од
ном из городов области) хо
чет познакомиться с женщиной 
не старше 34 лет — скромной, 
доброй, приятной внешне, без 
детей.

«НА CMfHW»
ИНДЕКС S3800

Выходит ежедневно, кроме 
воскресенья и понедельника.

По вопросам подписки и дос
тавки обращаться в отделения 
связи агентства «Союзпечать».

Брачное объявление вы можете опубликовать, не по
сещая «Службу семьи» лично. Для этого нужно офор
мить денежный перевод в размере 53 руб. 50 коп. на 
расчетный счет 500902 Железнодорожного отделения 
Госбанка г. Свердловска с пометкой «Для «Службы 
семьи» и выслать квитанцию об оплате по адресу: 
620040. г. Свердловск, Эльмаш, пер. Калиновский, 3. 
«Служба семьи».

ЧЕТВЕРГ, 30 ИЮЛЯ
7.00 — «90 минут». Утренняя 

информационно - музыкальная 
программа.

8.35 — «Следую своим кур
сом». Художественный фильм.

9.55 — «Очевидное — неве
роятное».

10.55 — Новости.
11.05 — Свердловск. <День 

за днем>. Информационная 
программа.

15.30 — Новости.
15.45 — Выступает Забай

кальский камерный хор г. Пет- 
ровска-Забайкальского.

16.15 — Премьера докумен
тального фильма «Люди из 
Баранца» (ЧССР).

16.45 — «Музыка города». 
Передача из Хабаровска.

17.25 — «Религия и полити
ка».

18.05 — «Одно-единственное 
бревнышко». Мультфильм.

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «И снова все сна

чала». Документальный фильм 
о творчестве лауреата премии 
Ленинского комсомола, народ
ной артистки РСФСР Э. Пьехи.

19.05 — «Человек и закон». 
«Кооперативы: замысел и де
ла». Передача 2-я.

19.35 — «Робин Гуд». Много
серийный художественный те
лефильм. Фильм 2-й — «Ведь
ма из Элсдона».

20.30 — «Время».
21.05 — «Камера смотрит в 

мир».
22.05 — «Сегодня в мире».

22.20 — «Мир и молодежь».
22.55 — Концерт народного 

артиста РСФСР Ю. Марусина.
«ДУБЛЬ-4»

8.00 — Утренняя гимнастика.
8.20 — Документальные те

лефильмы: «За что борется
«Красный борец», «Транскам. 
Уроки стройки».

9.00 — «Русская речь».
9.30 — Играет лауреат Меж

дународного конкурса К. Ро
дин (виолончель).

9.55 — «Маугли». Мульт
фильм. 4-я серия.

10.15 — «Анна Каренина». 
Художественный фильм. 1-я 
серия.

11.30 — Испанский язык. 2-й 
год обучения.

12.00 — «Риск —- благород
ное дело». Художественный 
фильм с субтитрами.

13.20 — Документальные 
фильмы. «Дело», «Формула ба- 
рабинского почина», «Впере
ди — зеленый».

14.10 — Новости. я
18.15 — Свердловск. Хрони

ка дня.
18.20 — «Закон о государст

венном предприятии». Беседа 
доктора юридических ' наук, 
профессора В. Ф. Яковлева.

18.40 — «Россыпи». Теле
фильм.

18.50 — «Долг перед госу
дарством». Колхоз им. Ильича 
Сухоложского района.

19.20 — Новости.
19.30 — МОСКВА. «Спокой

ной ночи, малыши!».
19.45 — Ритмическая гимна

стика.
20.15 — Народные мелодии.
20.30 — «Время».
21.05 — «Жил певчий дрозд». 

Художественный фильм.
22.25 — Свердловск. «День 

за днем». Информационная 
программа.

22.45 — «Молодежная пано
рама»: «Что волнует молодых 
металлургов НТМК»: «Моло
дежь на селе: требуются спе
циалисты»: «Музыкальная стра
ница». Встреча с В. Пресняко
вым.

Ill ПРОГРАММА
17.30 — Новости.
17.45 — «Из сокровищницы 

мировой музыкальной культу
ры». Р. Штраус.

18.30 — «Сельский час».
19.35 — Свердловск. Новости.
19.45 — «А также цирк».
20.30 — МОСКВА. «Время».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Похищение 

века. Вашу лапу, медведь! 
(стереоскопический). На зла
том крыльце сидели (сте
реоскопический). Двое в но
вом доме. Ледяные цветы.

СОВКИНО — Подлинная 
история дамы с камелиями.

САЛЮТ — Редкая порода. 
Рысь возвращается. Рысь 
выходит на тропу.

ТЕМП — Программа филь
мов XV Московского меж
дународного кинофестиваля: 
«Молодые люди в городе» 
<ГПР), «Короткое замыка
ние» (США). Визит к Ван 
Гогу.

УРАЛ — Левша. Лес.
ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 

Без срока давности.
ЭКРАН — Золотая баба.
ДК им. СВЕРДЛОВА — 

Где ваш сын?
БУРЕВЕСТНИК — Золотая 

баба.
ДРУЖБА — Оскар. Мы 

веселы, счастливы, талант
ливы.

МИР — Подлинная исто
рия дамы с камелиями.

ПОГОДА
30—.31 июля по области 

ожидается переменная об
лачность, без осадков, ветер 
юго-восточный. 2 — 7 метров 
в секунду. Температура воз
духа ночью 14 —19. днем 
24—29 градусов тепла.

620219, СВЕРДЛОВСК,
ГСП, 153, ул. ТУРГЕНЕВА, 13, 

12-Й ЭТАЖ.
РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ 
«НА СМЕНУ!».

• редактор 51-28-61;

* заместитель редактора 
51-38-75:

* ответственный секретарь 
51-74-67: .

* секретариат 58-96-11 
и 58-95-48;

* отдел рабочей и инженерной 
молодежи 51-47-26, 51-34-22;

* отдел сельской молодежи 
51-41-81;

* отдел коммунистического 
воспитания 51-60-33, 58-00-14, 
58-00-15:

* отдел комсомольской жизни 
и молодежных проблем 
58-92-41. 51-16-81:

♦ отдел военно-спортивный
58 92-37; 51-39-09;

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКИИ ТЕХНИКУМ 

им. И. И. Ползунова
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 

в группы дневного отделения на специальности: 
на базе восьмилетней школы — 

маркшейдерское дело, металлургия тяжелых цветных 
металлов. эксплуатация автоматических устройств в 
металлургии, аналитическая химия, горная электроме
ханика. электрооборудование промышленных пред
приятий и установок:

на базе средней школы — 
подземная разработка рудных и нерудных месторож
дений. металлургия тяжелых цветных металлов, экс
плуатация автоматических устройств в металлургии, 
аналитическая химия, горная электромеханика, техно
логия электрохимических производств.

Правила приема — общие для техникумов.
Поступающие на специальности маркшейдерское де

ло, горная электромеханика, металлургия тяжелых 
цветных металлов, электрооборудование промышлен
ных предприятий и установок, аналитическая химия, 
технология электрохимических производств зачисля
ются без вступительных экзаменов, если в документе 
об образовании опенки «4» и «5».

Поступающие на специальность подземная разработ
ка рудных и нерудных месторождений зачисляются 
без вступительных экзаменов по конкурсу аттестатов.

Адрес техникума- 620219. Свердловск, пр. Ленина, 
28, Телефоны: 51-62-79, 51-77-04, 51-24-07, 51-42-72.

МИАССКИИ 
ГЕОЛОГОРАЗВЕДОЧНЫЙ техникум 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 

на дневное и заочное обучение по специальностям: 
геология, поиски и разведка месторождений полез

ных ископаемых; гидрогеология и инженерная геология; 
техника разведки месторождений полезных ископаемых.

Окончившие 8 классов ппинимаются на первый курс, 
окончившие 10 классов — на второй курс.

Прием по специальности «Геология, поиски и раз
ведка месторождений полезных ископаемых» и «Тех
ника разведки месторождений полезных ископаемых» в 
порядке эксперимента проводится без вступительных 
экзаменов.

Экзамены по, специальности * Гидрогеология h ин
женерная геология» проводятся на базе. 8 классов — 
по русскому языку (диктант), математике (устно): на 
базе 10 классов — по русскому языку и литературе 
(сочинение), математике (устно).

Окончившие восьмилетнюю или среднюю школу с 
оценками «4» и «5» принимаются без ' вступительных 
экзаменов.

Прием заявлений на дневное отделение — по 31 
июля на первый курс и по 14 августа — на второй 
курс: на заочное отделение - со 2 октября по 30 
ноября.

Срок обучения на дневном отделении — В года 
6 месяцев на базе 8 классов: на базе 10 классов — 
2 года 6 месяцев; на заочном отделении соответствен
но — 4 года 6 месяцев и 2 года 6 месяцев.

Иногородние обеспечиваются общежитием.
Адрес техникума: 456300. г. Миасс Челябинской облети, 

пр. Автозаводцев. 43. Телефоны: 3-00-33 (директор); 3-00-51 
(приемная комиссия). ' ■

СВЕРДЛОВСКОЕ
ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 1 

им. М. Горького >
ПРОВОДИТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ 

на дневное школьное, дошкольное и физкультурное
л отделения. >

ШКОЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ готовит: на базе восьмиЖтней 
школы — учителей начальных классов, пионервожатых, 
срок обучения — 3 года 10 месяцев, на базе средней 
школы — учителей начальных ------------ ------- " "
1 год 10 месяцев.

ДОШКОЛЬНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ — 
школьных учреждений на базе 
обучения 3 года 10 месяцев.

ФИЗКУЛЬТУРНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ

классов, срок обучения —

воспитателей детских до- 
восьмилетней школы, срок

готовит учителей физиче* 
сного воспитания общеобразовательной школы, срок обу
чения на базе восьмилетней школы — 2 года 10 месяцев, 
на базе средней школы — год 10 месяцев.

Поступающие подают заявление на имя директора с 
приложением документов об образовании, медсправки 
(форма № 086-у), 4-х фотокарточек (размер 3x4), характе
ристики-рекомендации с места учебы или работы. Имею
щие стаж практической работы представляют выписку из 
трудовой книжки. '

Лица, окончившие 8 или 10 классов с оценками «4» и 
«5», принимаются без вступительных экзаменов по кон
курсу документов (60% от плана приема) и по результатам 
собеседования.

Вступительные экзамены на всех отделениях на базе 
восьмилетней школы: по русскому языку (диктант), мате
матике (устно); на школьное отделение на базе средней 
школы — по русскому языку (сочинение), математике 
(устно): на физкультурное отделение на базе средней шко- 
лы — П° РУССН°МУ язьжу (сочинение), истории СССР1 (уст-

Поступающие на школьное и дошкольное отделения 
при подаче заявлений проходят проверку музыкально
слуховых данных, а на физкультурное отделение _ - сдают 
экзамены по гимнастике и легкой атлетике.

Прием заявлений — по 31 июля, а на базе средней шко
лы — до 14 августа.

Приемная комиссия работает ежедневно, кроме воскре
сенья, с 9 до 18 часов, по субботам — с 10 до 14 часов.

г- Свердловск, ул. Юмашева, 20. Телефоны:
па0, 53'92-33- Проезд трамваями: № 1, 3, 7, 12. 21, 23, 

27, 29, остановка — «Папанина»; № 6, 9, 10, 13. 18, оста
новка — «Крылова».

ГАСТРОЛИ
ЧЕХОСЛОВАЦКОГО АТТРАКЦИОННОГО 

КОМПЛЕКСА «ЛУНА-ПАРК»
продлятся до 16 августа.

Все, кто еще не успел или желает вновь про
катиться на «Драконах», «Катальной горе», «Вол
новой и колокольной дорогах Луна-парка», посе
тить «Замок страха», «Кегельбан» и другие ат
тракционы, смогут это сделать с 14 до 22-час., 
в выходные дни — с 10 до 22 часов (кромё по
недельников). Билеты продаются в эти же часы 
в кассах Луна-парка.

СПЕШИТЕ ПОСЕТИТЬ ЧЕХОСЛОВАЦКИЙ 
АТТРАКЦИОННЫЙ КОМПЛЕКС!

* отдел учащейся молодежи 
58-93-89 и 58 00-12:

* отдел культуры 51-28-32;
* отдел информации 

51-10-66 и 51-60-84;
* отдел писем 

51-56 69. 58-00-23;
* фотокорреспондент 51-38-28;
* отдел рекламы 

и объявлений 
58-00-34, 51-17-62.

Тип. изд-ва «Уральский рабочий» 
г. Свердловск, 

проспект Ленина, 49.

Тираж 175 ТЫС.

НС 21289. Заказ № 6241.


